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Con el Programa de Resultados Preliminares 
(PREP) cerrado, tras haberse recibido práctica-
mente la totalidad de las urnas en Yucatán, Joaquín 
Huacho Díaz Mena, candidato de la coalición 
Sigamos Haciendo Historia (Morena -PVEM -PT) 
prácticamente está a la espera de recibir la constan-
cia que lo acredita como gobernador electo...
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▲ Yucatán tuvo el mayor incremento con 38.3 por
ciento, lo que implica la venta de 83.5 vehículos
por día y lo ubica en el segundo lugar nacional;
Quintana Roo creció 29.2 puntos alcanzando el

quinto sitio y Campeche se ubica en la posición 
17 con un incremento de 25.5%, de acuerdo con 
la Asociación Mexicana de Distribuidores de 
Automotores. Foto Fernando Eloy
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C
on el Programa de 
Resultados Prelimi-
nares (PREP) cerrado, 
tras haberse recibido 

prácticamente la totalidad de 
las urnas en Yucatán, Joaquín 
Huacho Díaz Mena, candi-
dato de la coalición Sigamos 
Haciendo Historia (Morena-
PVEM-PT) prácticamente está 
a la espera de recibir la cons-
tancia que lo acredita como 
gobernador electo, una vez 
realizado el conteo oficial de 
los votos, que inicia ahora.

La victoria de Huacho ha 
tomado a muchos por sor-
presa, tomando en cuenta el 
antecedente de la alternancia 
entre los partidos más tra-
dicionales: Acción Nacional 
(PAN) y el Revolucionario 
Institucional (PRI), que en 
esta ocasión se unieron para 
postular al panista Renán 
Barrera Concha, presidente 
municipal de Mérida. La for-
taleza tradicional de ambos 
partidos parecía ser sufi-
ciente para frenar el avance 
de la Cuarta Transformación 
en Yucatán, simplemente por 
la cantidad de votos que entre 
ambas fuerzas políticas solían 
obtener. Por varias razones, la 
alianza no consiguió su obje-
tivo, pero por principio debe 
analizarse lo que se hizo bien 
en el lado de Díaz Mena.

Un primer factor es que 
Huacho ya era conocido en 
todo el estado, siendo ésta la 
tercera ocasión en ser postu-
lado, pero también porque du-
rante la pandemia, como titu-
lar de la delegación de la Secre-
taría del Bienestar, de nueva 
cuenta recorrió los municipios 
yucatecos para organizar la 
vacunación contra el Covid-19. 

Ahora, ya en campaña, 
entre él y su equipo más 
próximo consiguieron con-
trolar las crisis internas y al 
mismo tiempo crear un dis-
curso que le atrajo votos. Los 
factores que el equipo more-
nista controló a su favor, y 
que terminaron por llevarlo 
al triunfo, debe considerarse 
primero la capacidad para des-
activar o reducir al mínimo 
la inconformidad interna: el 
“movimiento antichapulín” 
fue ruidoso al principio, pero 
finalmente no afectó a la 
campaña; incluso el candidato 
más cuestionado por los fun-
dadores de Morena, Rommel 
Pacheco, obtuvo un porcen-
taje nada despreciable de la 
votación por Mérida, lo que se 
traducirá en posiciones en el 
cabildo de la capital yucateca.

La experiencia de haber 
recorrido el territorio estatal 
fue determinante para apro-
vechar la marca Morena al 
máximo. Esto implicó desple-
gar la estructura propagandís-
tica del partido y tener pre-
sencia casi permanente en va-
rios puntos clave de Mérida y 
los municipios más poblados. 
No se trataba únicamente de 
detectar vecindarios y pobla-
ciones a favor o en contra de 
su candidatura, sino de hacer 
sentir a la gente que era escu-
chada y que había un canal de 
comunicación con Huacho.

Otro factor importante 
fue que sus alianzas fueron 
de provecho. Hasta el último 
momento, Huacho recibió e in-
corporó a líderes provenientes 
de otros partidos, que a cambio 
recibieron los epítetos de trai-
dores y chapulines, o incluso 
fueron blanco de burlas en 
cuanto a su representatividad, 
como fue el caso de Jazmín 
López, la candidata del PRD. 
Se habló de que a Morena es-
taban llegando “generales sin 
tropa”, e incluso el presidente 
nacional del PRI, Alito Mo-
reno, mencionó a “las ratas que 
se van al barco que se hunde”. 
Con números, quedó demos-
trado que todos sumaron; mu-
cho o poco, pero al final todos 
los votos cuentan.

Precisamente, en cuestión 
de sumar,  Joaquín Huacho 

Díaz Mena consiguió que se 
le percibiera como uno de los 
candidatos favoritos de la vir-
tual presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum. No solamente 
fue Yucatán el estado que más 
visitó la doctora como candi-
data, y en cada ocasión tuvo 
eventos conjuntos con Hua-
cho, sino que también difun-
dieron a través de redes socia-
les varias de sus pláticas infor-
males, en las cuales proponían 
mejoras a las obras que se han 
realizado en la península; una 
de las que más circularon es 
un video en el cual ambos es-
tán a bordo del Tren Maya y 
acuerdan, en caso de ganar su 
respectiva elección, dotar de 
Internet al ferrocarril.

Por último, y siempre apro-
vechando la proyección de cer-
canía con Claudia Sheinbaum, 
Díaz Mena se mostró como 
alguien interesado y capaz 
de sumar a Yucatán al pro-
yecto de nación de la 4T, consi-
guiendo mejoras para el estado, 
en lugar de hacer de la entidad 
una isla o el último bastión de 
resistencia al régimen actual. 
Para el electorado, resultó más 
convincente la oferta de auto-
ridades trabajando en coordi-
nación que enfrentadas y en 
conflicto permanente.

La victoria de Díaz Mena 
deja muchas lecciones a la 
clase política yucateca, pero 
también es necesario analizar 
qué fue lo que permitió que 
el triunfo incluyera cinco de 
las seis diputaciones federa-
les, al igual que el Senado, y 
que municipios que llevaban 
lustros en manos del PRI o 
el PAN hayan cambiado de 
signo político.

Razones del triunfo: lo 
bien hecho por Huacho

La experiencia de 

haber recorrido el 

territorio estatal 

fue determinante 

para aprovechar 

la marca Morena

Incorporó a líderes 

provenientes de 

otros partidos, 

que a cambio 

recibieron epítetos 

de traidores
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“No podía pasarle algo me-
jor a México” que el que 
Claudia Sheinbaum haya 
sido electa como la próxima 
mandataria de este país, ase-
guró el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

En la mañanera de este 
martes en Palacio Nacional, 
indicó que no se reunirá 
con la virtual triunfadora 
sino hasta que la autoridad 
electoral nombre presidenta 
electa a la abanderada de la 
coalición Sigamos Haciendo 

Historia, esto con la entrega 
de la constancia de mayoría 
que marca la ley.

Por segundo día consecu-
tivo, y tras el cierre de la veda 
por la elección del domingo 
pasado, el jefe del Ejecutivo 
llenó de elogios a quien vir-
tualmente será su sucesora.

“Estoy muy contento, no 
podía pasarle algo mejor a 
México”, remarcó al referirse 
al triunfo de la candidata del 
movimiento que él ha enca-
bezado por los últimos años.

A pregunta sobre cuándo 
se reuniría con Sheinbaum 
y a dónde viajarán juntos —
como lo dijo ayer—, el ta-
basqueño acotó: “Pienso que 

hay que esperar a que re-
ciba su constancia de mayo-
ría, de presidenta electa, de 
acuerdo com la ley, porque 
ahora es virtual presidenta 
electa. Ya formalmente 
va a ser presidenta electa 
cuando le entreguen su 
constancia de mayoría.

“A partir de ahí, pues 
vamos a establecer comu-
nicación, vamos a decir, 
formal, porque siempre he-
mos tenido comunicación, 
siempre, somos compañe-
ros. Yo la respeto mucho, 
no me voy a cansar de de-
cir que es una mujer in-
teligente, muy inteligente, 
una académica de primer 

nivel. Que yo deseo que los 
académicos fuesen así, que 
tuviesen una dimensión 
social, a veces me gustaría”.

López Obrador dijo que 
Sheinbaum tiene más nivel 
académico que él mismo, 
pues mientras el mandatario 
tiene una licenciatura, la vir-
tual presidenta cuenta con 
un doctorado.

Asimismo, “es una mujer 
con mucha experiencia en la 
función pública, es trabaja-
dora, es ambientalista, sabe 
mucho de construcción, este 
país requiere de mucha in-
fraestructra y la industria 
de la construcción es muy 
importante.

La presidenta electa de Mé-
xico, Claudia Sheinbaum, 
anunció este martes que 
su equipo de transición, 
que comienza la próxima 
semana, estará a cargo de 
Juan Ramón de la Fuente, 
exrepresentante del país 
ante la Organización de 
Naciones Unidas (ONU) y 
exrector de la Universidad 
Nacional Autónoma de Mé-
xico (UNAM).

“En reunión con el 
doctor Juan Ramón de la 
Fuente, quien es el coordi-
nador de los Diálogos por la 
Transformación, y a quien 
le he pedido que coordine 
los trabajos de transición 
que comenzarán a partir de 
la próxima semana”, com-
partió Sheinbaum en X.

De la Fuente fue repre-
sentante permanente de 
México ante las Naciones 
Unidas durante el Gobierno 
de Andrés Manuel López 
Obrador, quien termina 
su periodo presidencial el 
próximo 1 de octubre.

También se desempeñó 
como rector de la UNAM 
(1999- 2007) y secretario de 
Salud con el expresidente 
Ernesto Zedillo (1994-2000).

Sheinbaum explicó en 
un comunicado que los ‘Diá-
logos por la Transformación’ 
consistieron en “un grupo 
interdisciplinario de exper-
tos en diferentes materias, 
quienes encabezaron 400 
foros en los que participaron 
especialistas y representan-
tes de la sociedad civil, con 
la finalidad de enriquecer 

los puntos” de su ‘Proyecto 
de Nación’.

En las elecciones del do-
mingo, cuyos resultados es-
tán por confirmarse a partir 
del miércoles, Sheinbaum, 
abanderada de Morena, 
Partido del Trabajo (PT) y 
Partido Verde Ecologista de 
México (PVEM), arrasó con 
alrededor del 58,3 % y el 

60,7 % de los votos, según el 
conteo rápido del Instituto 
Nacional Electoral (INE).

Detrás de ella quedaron, 
con un rango de entre el 
26,6 % y el 28,6 % de los 
apoyos, su principal rival, la 
opositora Xóchitl Gálvez, y 
el abanderado del también 
opositor Movimiento Ciu-
dadano.

En un breve mensaje a in-
versionistas, el secretario de 
Hacienda y Crédito Público, 
Rogelio Ramírez de la O, re-
iteró que, a invitación de la 
virtual ganadora de las elec-
ciones, Claudia Sheinbaum 
Pardo, se quedará al frente 
de la dependencia “por un 
periodo indefinido”.

El objetivo es asegurar la 
reducción del déficit fiscal 
de 2025 para hacer compa-
tible con una trayectoria 
estable de la deuda, y que 
pueda quedar en torno a 3 
por ciento del producto in-
terno bruto (PIB). Al tiempo 
que se busca mantener el 
endeudamiento total en ni-
veles estables.

En el mensaje, que tam-
bién se contó con Juan 
Ramón de la Fuente, en-
cargado de la coordinación 
del equipo de transición de 
Sheinbaum, el secretario de 
Hacienda enfatizó que se 
respetará la autonomía del 
Banco de México y no se 
descarta acudir al Congreso 
para reformas que tengan 
que ver con Petróleos Mexi-
canos y la mejora del uso de 
recursos públicos.

También se busca actua-
lizar toda la comunicación 
con inversionistas y agen-
cias de calificación para re-
confirmar los objetivos que 
se tienen en la dependencia, 
los ejes son la estabilidad 
macroeconómica, la pru-
dencia fiscal y que las metas 
fiscales son realizables.

Cabe señalar que De la 
Fuente fue el coordinador 
Diálogos por la Demo-
cracia, una serie de foros 
temáticos donde se reali-
zaron propuestas de go-
bierno. Para ello se efec-
tuaron cerca de 400 foros.

Con el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, el ex 
rector de la UNAM fue emba-
jador de México ante la ONU.

Respecto a Petróleos 
Mexicanos, Ramírez de la O 
confirmó que se estrechará 
la colaboración y se aprove-
chará el apoyos en el con-
greso.

Ramírez de la O 
confirma: seguirá 
en la Secretaría 
de Hacienda

DORA VILLANUEVA

CIUDAD DE MÉXICO

Juan Ramón de la Fuente será 
eje en transición del gobierno
EFE

CIUDAD DE MÉXICO

▲ De la Fuente fue representante permanente de México ante las Naciones Unidas du-
rante el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador, quien termina su periodo presidencial 
el próximo 1 de octubre. Foto @Claudiashein

“No podría pasarle algo mejor a México” que Claudia 

EMIR OLIVARES

ARTURO SÁNCHEZ

CIUDAD DE MÉXICO
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Asesinan a la alcaldesa panista del 
municipio de Cotija, en Michoacán

Yolanda Sánchez Figueroa, 
alcaldesa panista del muni-
cipio de Cotija, Michoacán, 
fue asesinada a balazos con 
uno de sus escoltas por suje-
tos armados en el centro de 
esta ciudad colindante con 
el estado de Jalisco.

El Gobierno de Michoa-
cán informó que el ataque 
se cometió a las 21:00 ho-
ras, en la calle Javier Mina, 
cerca de la plaza principal, a 
unos metros de la Presiden-
cia Municipal y de la base de 
la Policía local.

Los criminales dispara-
ron rifles de asalto contra la 
edil desde una camioneta en 
movimiento en la que logra-

ron huir, pese a la cercanía 
de agentes policiacos.

La mandataria recibió al 
menos 19 impactos de bala, 
por lo que fue trasladada al 
Hospital Regional del mu-
nicipio de Los Reyes, donde 
médicos reportaron el de-
ceso.

El escolta de Sánchez 
Figueroa también perdió la 
vida cuando recibía las pri-

meras atenciones médicas, 
su identidad no ha sido re-
velada.

El 23 de septiembre del 
2023, Yolanda Sánchez fue 
privada de la libertad en el 
municipio de Zapopan, Ja-
lisco, por presuntos sicarios 
del cártel Jalisco Nueva Ge-
neración (CJNG) quienes la 
liberaron tres días después.

La Mesa de Seguridad Es-

tatal ha identificado que en 
Cotija operan el CJNG, Cár-
teles Unidos y Los Pájaros 
Sierra.

La Secretaría de Go-
bierno estatal informó que 
“se ha desplegado un ope-
rativo de seguridad coordi-
nado con instancias federa-
les para dar con los respon-
sables del crimen”, precisó a 
través de redes sociales.

MARCO DUARTE  

ESPECIAL PARA LA JORNADA

MORELIA

Los criminales dispararon rifles de asalto desde una camioneta en la que huyeron

Caída en Bolsa Mexicana de Valores es por “desinformación” 
entre financieros, considera el presidente, López Obrador

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador atri-
buyó la caída de más de 6 
por ciento reportada ayer 
en la Bolsa Mexicana de Va-
lores (BMV) —tras las elec-
ciones en el país— a la “des-
información” entre finan-
cieros y a factores externos.

El balance en la BMV se 
dio luego que se conociera 
la aplastante victoria de 
Morena —partido del pre-
sidente— tanto a la presi-
dencia de la República como 
en el Congreso, donde se 
apunta a la posibilidad que 
podría tener mayoría califi-
cada al menos en la Cámara 
de Diputados.

Interrogado en la maña-
nera de este martes sobre los 
reportes de ayer en la BMV, el 
mandatario aseguró que “ya 
va normalizarse todo”, por-
que actualmente hay mucha 
responsabilidad en las finan-
zas públicas y la economía 
de México es sólida, lo que 
no cambiará con el próximo 
gobierno de Sheinbaum.

“No va a cambiar la polí-
tica económica que hemos 
venido aplicando, y que ha 
dado muy buenos resulta-
dos”, destacó.

—¿A qué atribuye la 
caída de ayer en la Bolsa 

Mexicana? —se le cuestionó.
—Pues factores externos 

también, esto sucede en 
Estados Unidos y en otros 
mercados, y también vol-
vemos a lo mismo, como 
hay mucha desinforma-
ción ellos se sorprenden. 
Es como los observadores. 
Y vaya que los financie-
ros son de los mejores in-
formados, pero de todas 
formas si están leyendo 

al Wall Street Journal, al 
New York Times y al Fi-
nancial Times —respondió.

Cuestionó que los hom-
bres y las mujeres de nego-
cios se dijeran sorprendidos 
porque Morena y su coalición 
pudieran ganar la mayoría 
calificada en el Congreso.

—Por eso (se argumenta) 
fue el nerviosismo en el 
mercado —se le hizo ver.

—Sí, pero ¿y dónde está 

la información? ¿Qué no 
estaban viendo encuestas? 
¿Qué no estaban recogiendo 
los sentimientos del pueblo? 
¿Quiénes son sus asesores? 
¿Quiénes son sus analistas? 
No, si esto tiene que reali-
zar una revisión profunda 
porque fue un gran fracaso 
para el bloque conservador 
y lo tienen que asumir así 
y aceptarlo, es decir, me-
nospreciamos al pueblo de 

México, pensamos que eran 
como antes, ciudadanos 
imaginarios, que bastaba 
una guerra sucia en medios 
nacionales e internaciona-
les que sólo con señalar en 
los mensajes la explicación 
en redes sociales de que 
‘AMLONarcotraficante Pre-
sidente de México y repro-
ducirlo millones de veces de 
manera automatizada, con 
eso ya”, planteó.

EMIR OLIVARES  

ARTURO SÁNCHEZ

CIUDAD DE MÉXICO

 “No va a cambiar la política económica que hemos venido aplicando, y que ha dado muy buenos resultados”, afirmo el mandatario y 
atribuyó a factores externos como lo que sucede en Estados Unidos y en otros mercados. Foto jusaeri



5
LA JORNADA MAYA 

Miércoles 5 de junio de 2024 PODER CIUDADANO

Felicita Biden a AMLO y a México por un 
“histórico resultado” en elecciones libres

El presidente de Estados 
Unidos, Joe Biden, llamó este 
martes al mandatario An-
drés Manuel López Obrador 
para felicitarlo a él y al pue-
blo mexicano por “el proceso 
electoral libre y justo que re-
sultó en la histórica elección 
de la presidenta electa Clau-
dia Sheinbaum”.

De acuerdo con informa-
ción del gobierno estadu-
nidense, en llamada Biden 
agradeció a López Obrador 
por la asociación sólida y 
constructiva que han cons-
truido para mejorar la coo-
peración económica bilate-
ral, gestionar la migración 
en la frontera compartida 
y promover la seguridad y 
prosperidad regionales.

El mandatario estaduni-
dense informó al mexicano 
que ha aprobado tres nue-
vos permisos presidenciales 
para proyectos de puentes 
internacionales en Texas que 
beneficiarán a las comunida-

des locales y fortalecerán la 
relación económica entre Es-
tados Unidos y México me-
diante la construcción de in-

fraestructura que promueva 
mayores viajes comerciales.

Los dos líderes se com-
prometieron a mantener su 

fuerte cooperación hasta 
la finalización del man-
dato del presidente López 
Obrador y a garantizar una 

relación bilateral estable y 
productiva durante la tran-
sición a la administración 
de Sheinbaum.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

 Los dos líderes se comprometieron a mantener una fuerte cooperación hasta la finalización del mandato del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, así como garantizar una relación bilateral estable y productiva durante la transición. Foto Reuters

Hará INE recuento de votos en más de 60 por ciento de 
casillas instaladas; “no hay ningún fraude”: Martín Faz

El Instituto Nacional Elec-
toral (INE) tiene proyectado 
el recuento de votos en más 
de 102 mil casillas, esto es, 
un nivel superior al 60 por 
ciento del total instalado en 
la elección presidencial y 
para la renovación del Con-
greso de la Unión.

La cifra puede crecer 
porque lo anterior es única-
mente resultado de una re-
visión de las causas estable-
cidas en la ley, y faltarían las 
impugnaciones partidistas. 
En 2018, fueron abiertos 369 
mil 500 paquetes y el nivel de 
recuento fue de 77 por ciento 
para la elección presidencial.

Por otro lado, ante las de-
nuncias que responsabilizan 

al INE de incurrir en prácti-
cas fraudulentas, el conse-
jero Martín Faz, presidente 
de la comisión de Organi-
zación y Capacitación del 
INE, dijo que son estrategias 
políticas sin sustento en la 
realidad, “una falsa narra-
tiva”, por lo que pidió sen-
satez. Además defendió la 
operación del Programa de 
Resultados Electorales Preli-
minares (PREP).

“Haría un llamado a ac-
tuar con responsabilidad, 
sensatez; no es la moneda 
de uso corriente entre los 
actores políticos ni ha sido 
pero sí creo que es impor-
tante actuar con mesura. 
Mañana, en los cómputos 
distritales, todas esas pe-
queñas inconsistencias o 
grandes, en el sentido de 
que pueden ser varias, se 
van a resolver, porque to-

dos los partidos van a tener 
las actas”, señaló.

Reiteró que más del 60 
por ciento de las casillas se 
van a recontar y entonces 
se disiparán todas esas na-
rrativas.

El objetivo de los recuen-
tos en los 300 distritos en 
los que está dividido elec-
toralmente el país es di-
sipar dudas y atender las 
incidencias, proceso funda-
mental para la elaboración 
del informe de resultados 
definitivos que aprobará el 
INE el próximo domingo.

Las causas para la aper-
tura de paquetes y el cotejo 
de los números asentados 
en las actas son diversas y 
se relacionan con errores 
humanos. También cuando 
la diferencia entre el pri-
mer y segundo lugar es me-
nor al 1 por ciento, y si el 

número de votos nulos es 
superior a la diferencia en-
tre los punteros, demanda 
de la elección de 2006, con-
vertida luego en ley.

Los consejos distritales 
revisan presuntas impre-
cisiones aritméticas y de 
transcripción, entre lo que 
aparece en la sábana de 
resultados colocada afuera 
de las casillas y lo que se 
inscribió en el acta.

“Puede haber errores 
de transcripción entre la 
letra y el número, errores 
que suelen cometerlos los 
funcionarios de casilla y 
además son aleatorios, es 
decir, no forman parte del 
mecanismo sistemático. 
Todo eso se va a resolver 
mañana en los cómputos 
distritales, en los consejos 
distritales, donde se van a 
contar acta por acta, fir-

madas por los partidos po-
líticos, y eso dará una cla-
ridad meridiana de lo que 
ocurrió”, expuso.

En cuanto al PREP, el 
consejero Faz recordó a la 
opinión pública que hay 
un mecanismo de vigi-
lancia para la captura de 
datos, de ahí que no hay 
sustento para hablar de un 
fraude promovido o come-
tido por el INE.

“Es una falsa narrativa 
, no hay ningún fraude y 
en todo caso hay que de-
mostrarlo y para ello ahí 
estarán los cómputos que 
empiezan a partir de ma-
ñana, con las actas origina-
les firmadas por todos los 
representantes de los par-
tidos políticos. Y cualquier 
inconsistencia, porque no 
se va negar su existencia, se 
resuelve mañana”.

FABIOLA MARTÍNEZ  

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO
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Pedirá Xóchitl Gálvez al INE “voto por 
voto” en 80% de las casillas electorales

La ex candidata presiden-
cial de la coalición Fuerza y 

Corazón por México, Xóchitl 
Gálvez, detalló parte de su 
estrategia legal para la “de-
fensa del voto”, y adelantó 
que, “por lo pronto, son 80 
por ciento de las casillas 
donde solicitaremos revisión 
de voto por voto”. Aseveró 
que el Instituto Nacional 
Electoral (INE) “ya aceptó el 
recuento en por lo menos el 
60 por ciento de las casillas”, 
luego que por este martes el 
PAN insistió que presenta-
rán impugnaciones.

Por medio de un video 
que difundió anoche, Gál-
vez Ruiz dio a conocer que 
instruyó al equipo jurídico 
de su campaña “para que 
inicien los procesos lega-
les correspondientes por la 
clarísima intervención del 
presidente (de la República) 
en el proceso electoral por 
el evidente uso de recursos 
públicos en la campaña de 
Morena y por el alto nivel 
de violencia”.

Dichas acciones legales y 
electorales, agregó, “tienen 
como objetivo que se cla-
rifique el voto de todos los 
mexicanos y que se eviden-
cie todo lo que ocurrió en las 
elecciones. México no me-
rece otra elección con la in-
tervención del estado y del 
crimen organizado”. Ade-
más, la hidalguense pidió a 

sus simpatizantes que veri-
fiquen que los resultados de 
las actas de las casillas coin-
cidan con los datos del PREP, 
o de lo contrario, difundirlo 
en sus redes sociales.

También, señaló que 
acompañará a los candidatos 
de la oposición “que resulta-
ron triunfadores, en la de-
fensa de su victoria para que 

nadie se las quite, y lucharé 
codo a codo con nuestros 
candidatos que están en elec-
ciones cerradas para defen-
der la voluntad del pueblo en 
sus distritos y municipios”.

“Hemos iniciado con la 
resistencia para proteger 
nuestra democracia nuestra 
Constitución y nuestra li-
bertad”, concluyó.

Por la mañana del martes, 
en un comunicado, Marko 
Cortés, dirigente nacional del 
PAN, sostuvo que el equipo 
jurídico de esta fuerza polí-
tica cotejará todas las actas 
del cómputo distrital y “ha-
rán valer cada voto”.

Consideró que “no fue 
una contienda ni limpia ni le-
gítima, que la cancha nunca 
estuvo pareja”, y afirmó que 
“presionados, comprados, 
manipulados o convencidos, 
la mayoría votó por la presi-
denta electa”.

Aunque reconoció que 
el PREP apunta a una di-
ferencia amplia, dijo que 
“vamos a impugnar, porque 
no podemos dejar pasar que 
esta fue una elección de Es-
tado, en la que el presidente 
intervino directamente, 
violentando de forma rei-
terada la constitución y la 
ley electoral, que el desvío y 
despilfarro de recursos fue 
brutal, porque todo esto ge-
neró una enorme inequidad 
en la contienda”. Sin una 
reflexión interna sobre los 
resultados, presumió tam-
bién que el PAN ganó en 14 
capitales del país.

DE LA REDACCIÓN
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 Por medio de un video que difundió en redes sociales, Gálvez Ruiz dio a conocer que instruyó al equipo 
jurídico de su campaña “para que inicien los procesos legales correspondientes”. Foto Yazmín Ortega

La ex candidata detalló parte de su estrategia legal para impugnar el resultado

Participación ciudadana en la jornada electoral del 2 de 
junio fue del 55%, destacó Ieqroo al concluir el conteo

“Del 55 por ciento fue la par-
ticipación ciudadana que sa-
lió a votar en esta jornada 
electoral del 2 de junio, en 
el marco del Proceso Elec-
toral Local 2024 en Quin-
tana Roo”, señaló la conse-
jera presidenta del Instituto 
Electoral de Quintana Roo 
(Ieqroo), Rubí Pacheco Pé-
rez, al hacer un balance de 
los resultados arrojados por 
el Programa de Resultados 
Electorales Preliminares 
(PREP), luego de que se cum-
pliera con 100 por ciento del 

conteo de actas capturadas 
para la elección de diputa-
ciones y ayuntamientos. 

En ese sentido, integran-
tes del consejo general con-
cluyeron en Chetumal los 
trabajos del Programa de 
Resultados Electorales Preli-
minares y con ello clausura-
ron la Sesión Permanente del 
Proceso Electoral Local 2024. 

Pacheco Pérez manifestó 
que el PREP tuvo como ob-
jetivo primordial proveer 
de resultados electorales 
no definitivos, de carácter 
meramente informativo, 
a la ciudadanía quintana-
rroense sobre la jornada 
electoral y que será el día 5 

de junio cuando se realicen 
las sesiones de cómputos en 
los 15 consejos distritales, 
de las elecciones a las di-
putaciones por el principio 
de mayoría relativa para la 
declaración de validez y en-
trega de constancias a las 
candidaturas ganadoras.

Asimismo, el día 9 de 
junio se realizarán los cóm-
putos municipales para la 
declaración de validez y 
entrega de constancias de 
mayoría a las candidaturas 
ganadoras a las 11 presiden-
cias de esta jornada electo-
ral. El mismo día 9 de junio 
también se realizarán los 
cómputos de votaciones de 

diputaciones por el principio 
de representación proporcio-
nal, asignación y expedición 
de constancias; y el 12 de ju-
nio la sesión de cómputo de 
la votación de la elección de 
regidores por el principio de 
representación proporcional 
para asignación y expedi-
ción de constancias.

De acuerdo con los da-
tos alojados en el PREP li-
minares, se contabilizaron 
un total de 2 mil 524 actas 
capturadas cumpliendo con  
100 por ciento de esta ac-
tividad, en los 15 consejos 
distritales para los cargos 
de diputaciones de mayoría 
relativa y se contabilizó en 

100 por ciento las actas de 
elección, que representan 
un total de 2 mil 503 para 
ayuntamientos.

La consejera presidenta 
del Ieqroo hizo un recono-
cimiento general a todo el 
funcionariado que integra 
el Instituto Electoral de 
Quintana Roo, así como a 
la Unidad Técnica de Infor-
mática y Estadística por la 
operación del PREP. Reco-
nocimiento también reci-
bieron los integrantes del 
Comité Técnico Asesor para 
el Programa de Resultados 
Electorales Preliminares y el 
ente auditor, el Tecnológico 
de Monterrey.

DE LA REDACCIÓN
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Rechaza Lili Campos derrota electoral en 
Solidaridad; “no hemos perdido”, dice

“No hemos perdido Solidari-
dad, nos la arrebataron, que 
es distinto”, afirmó Lili Cam-
pos, candidata a la presiden-
cia municipal por la coali-
ción Fuerza y Corazón por 

Quintana Roo, en rueda de 
prensa efectuada esta tarde.

En este encuentro con 
los medios de comunica-
ción, la política dijo que 
quiso dar la cara a la ciu-
dadanía para agradecer a 
quienes le dieron su voto el 
pasado 2 de junio, pero tam-
bién para informar ciertas 
situaciones que consideró 
empañaron la elección.

En primer lugar reiteró 
en varias ocasiones que no 
acepta la derrota, pues tuvo 
reportes de que en varios 
puntos del municipio hubo 
compra de votos, incluso 
ante la mirada de policías es-
tatales y ministeriales, que 
nada hicieron por evitarlo.

Sin embargo, aceptó que 
“los resultados que refleja el 
PREP nos muestran que la coa-
lición de Morena, PT y Partido 
Verde tiene ventaja”. Sobre 
alguna posible impugnación, 
mencionó que su equipo jurí-
dico está analizando esa posi-
bilidad y será en los próximos 
días cuando dé a conocer una 
postura más concreta.

“Vamos a seguir de la 
mano trabajando con ustedes 
y por otro lado también re-
cordarles que la vocación de 
servicio siempre la he tenido, 
siempre, desde 1999, cuando 
aún era estudiante y empecé 
a trabajar en la administra-
ción pública”, recordó.

Dijo que ella llegó por la 
puerta grande a la presiden-
cia municipal de Solidaridad 
y así se irá; por ahora se enfo-
cará en los trabajos de la en-
trega-recepción: “quiero que 
sepan que siguen teniendo a 
una Lili Campos firme, con 
entereza, dando la cara siem-
pre, tiene todo mi cariño, ad-
miración y gratitud”. 

ROSARIO RUIZ

PLAYA DEL CARMEN

 Lili Campos subrayó en conferencia de prensa que ella llegó por la puerta grande a 
la presidencia municipal de Solidaridad, y así se irá. Foto Prensa Lili Campos

 La candidata de Fuerza y Corazón por Quintana Roo acusa de compra de votos

Jornada de votaciones fue exitosa, 
iniciativa privada de Quintana Roo

Desde el sector empresarial 
de Quintana Roo celebraron 
la tranquilidad con la que 
transcurrió el proceso elec-
toral, así como el mensaje de 
unidad que prevaleció entre 
quienes fueron candidatos a 
la presidencia de México, es-
pecialmente de la virtual pre-
sidente, Claudia Sheinbaum.

“Pues vimos una elección 
a nivel nacional que fue muy 
exitosa, un ejercicio demo-
crático en paz, en libertad. 
Creo que salvo algunos casos 
aislados en otros estados de la 
república, hubo muchísima 
tranquilidad. Todo mundo 
pudo ir a votar y ejercer su 
derecho”, enfatizó. 

El sentimiento generali-
zado, dijo, fue de satisfacción 
tras el proceso electoral, es-
pecialmente hacia la labor 
que realizó el INE una vez 
más, con un gran trabajo para 
tener una elección histórica, 
con mucha participación, 
con buen control y tener los 
resultados tan rápidos.

Esa organización, ase-
veró, permite que preva-
lezca la paz y tranquilidad, 
pues además los candidatos 
opositores, Xóchitl Gálvez 
y Jorge Álvarez Máynez, 
reconocieron la victoria de 
Claudia Sheinbaum.

“Eso genera paz y tran-
quilidad, cuando la gente 
podía haber estado nerviosa 
de algún tema postelectoral. 
Me parece que al final ven 
todos los candidatos por el 

bien del país, ven todos los 
candidatos porque a México 
le vaya mejor, y el mensaje 
de respuesta de la doctora 
Sheinbaum, diciendo que 
ella va a ser una presidenta 
para todos, una presidenta 
para todas las diferentes 
clases, va a ser una presi-
denta que va a impulsar la 
inversión, va a trabajar con 
los empresarios, va a man-
tener los programas de la 
gente necesitada y de la ter-
cera edad, entonces vimos 
un mensaje de unidad en 
el que ahora ‘ya no soy una 
virtual presidenta electa 
de un partido o de Morena, 
ahora soy una virtual presi-
denta electa de todo el país 
y tengo que ver por todos y 
tengo que ver por el bien del 
país’”, destacó.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Marchan en Chetumal 
en favor de Lidia Rojas, 
piden “voto por voto”

Al grito de “voto por voto, ca-
silla por casilla” decenas de 
personas marcharon en Che-
tumal en favor de Lidia Ro-
jas, candidata de Movimiento 
Ciudadano a la presidencia 
municipal de Othón P. Blanco.

La capital del estado es 
escenario de la elección más 
competida de las 11 presi-
dencias municipales de la 
entidad. Allí el Programa 
de Resultados Preliminares 
(PREP) le da la victoria por 
menos de un punto porcen-
tual a Yensunni Martínez, 
de Sigamos Haciendo Histo-

ria, quien busca la relección.

Lidia Rojas tiene 38 mil 
205 votos, lo que representa 
el 40.4337 por ciento de las 
preferencias, mientras que 
la candidata de Morena y 
sus aliados logró 38 mil 248 
sufragios, que significan 
40.4792 puntos porcentuales.

La marcha salió del Museo 
de la Cultura Maya y se diri-
gió hacia las instalaciones del 
Instituto Electoral de Quin-
tana Roo (Ieqroo) y durante 
el recorrido el contingente 
coreó diversas frases, como: 
“El pueblo ya votó y a Lidia 
eligió” o “No a la relección”.

La abanderada de Mo-
vimiento Ciudadano agra-
deció a los ciudadanos su 
apoyo y apeló a la justicia 
electoral.

DE LA REDACCIÓN
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Los resultados de la jornada 
electoral están cerca de estar 
firmes, entre estos la apla-
nadora en el ámbito federal 
de Morena, crecimiento de 
Morena y Movimiento Ciu-
dadano en el estado y la de-
rrota histórica del PRI, por 
lo que morenistas y mocis-
tas comienzan a reconocer 
victorias, derrotas y a com-
prometerse a trabajar por el 

estado en los siguientes años 
hasta la próxima jornada 
electoral del 2027. 

Eliseo Fernández, ex al-
calde de Campeche, aplau-
dió los 13 legisladores que 
MC tendrá en el Congreso, 
y la victoria de Biby Rabelo; 
mientras que Jamile Moguel 
asegura hubo fraude electo-
ral en la capital.

Movimiento Ciudadano 
como partido presentó a sus 
primeros seis diputados, y 
cuatro alcaldes, que ganaron 
sus contiendas; entre ellos es-

tuvo Biby Rabelo, alcaldesa 
con licencia, y que se compro-
metió a seguir trabajando y 
cumpliendo sus compromisos 
de esta campaña, pero ahora 
con mayor proyección para el 
bienestar de los campechanos.

Señaló nuevamente 
que intentará llevar una 
relación de respeto con el 
Gobierno del Estado, pero 
espera lo mismo de la go-
bernadora Layda Sansores 
y de sus colaboradores, pues 
aseguró son ellos quienes 
inician con ataques y de-

más críticas que lejos de ser 
constructivas, solo buscan 
engañar a los ciudadanos.

Quien no tomó los resul-
tados fue Jamile Moguel Co-
yoc, ex candidata de Morena 
que tuvo una diferencia 
de casi 20 mil votos menos 
contra Rabelo de la Torre, 
y quien escribió en Face-
book “nos intentaron matar 
y no pudieron, se burlaron 
de nosotros y no pudieron, 
nos hicieron fraude y no 
pudieron, tenemos presi-
denta”, haciendo referencia 

a su derrota, su situación 
con el atentado, pero aplau-
diendo la victoria de Clau-
dia Sheinbaum Pardo.

Quienes no han emitido 
comunicado o posiciona-
miento alguno, son los in-
tegrantes del PRI, PAN y 
PRD, estos dos últimos ins-
titutos políticos de seguir el 
conteo de votos con la ten-
dencia hacia Morena y MC, 
podrían  perder su registro 
ante el Instituto Electoral 
del Estado de Campeche 
(IEEC), a excepción del PRI.

Entre acusaciones de fraude y lamentos, 
avanza resultado electoral en Campeche
Morena, gran ganador; MC crece en el estado, se lleva la capital junto con legisladores

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Morena se impuso en la 
elección de las Juntas Mu-
nicipales de Sabancuy, Ma-
mantel y Atasta, así como 
las diputaciones locales de 
los distritos VIII, IX, X, XI 
y XII, así como el XX, con 
cabecera en el municipio 
de Palizada.

De acuerdo con los re-
sultados del Programa de 
Resultados Electorales, en 
el Municipio del Carmen, 
con Pablo Gutiérrez Laza-
rus, como candidato a la 
Presidencia Municipal, se 
obtuvo carro completo.

Juntas Municipales

En el caso de la Junta Mu-
nicipal de Sabancuy, pese a 
que la presidente, Angélica 
Herrera Canul, se había re-
gistrado para la relección y 
pese a ganar la impugnación 
interpuesta en su contra, 
fue Zaydé Diaz Chan, quien 
obtuvo la mayoría de los vo-
tos, por Morena.

En Mamantel, Guada-
lupe Izquierdo, se con-
vierte en la primera pre-
sidenta de la Junta Mu-

nicipal en relegirse, luego 
de imponerse de forma 
contundente.

Finalmente en la Junta 
Municipal de Atasta, el ex 
dirigente del Sindicato de 
Matarifes de Carmen, Ro-
meo Reyes, superó a sus 
adversarios por un amplio 
margen, por lo que espera 
que se den los resultados 
oficiales.

Diputaciones

De las 13 diputaciones que 
Morena ganó en esta elec-
ción, cinco de ellas tienen 
cabecera en el municipio de 
Carmen y una cubre en su 
circunscripción la penín-
sula de Atasta, con cabecera 
en el municipio de Palizada, 
sumando un total de seis.

De esta manera, los 
morenistas Francisca Za-
rate, ganó en Distrito VIII; 
Jorge Pérez Falcón, se ree-
ligió en el IX; Dalila Mata, 
también reperirá en el X y 
en el XI, Israel García.

En el Distrito XII, con 
cabecera en la Villa de Sa-
bancuy, del municipio de 
Carmen ganó Gladys Ri-
vera López y en el Distrito 
XX, con cabecera en Pali-
zada, Daher Puch Rivera.

Morenistas triunfan con 13 diputaciones y se 
imponen en cabecera de Ciudad del Carmen

DE LA REDACCIÓN
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▲ En la Junta Municipal de Sabancuy, pese a impugnación de Angélica Herrera, fue 
Zaydé Diaz Chan, quien obtuvo la mayoría de los votos, por Morena. Foto Fernando Eloy
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S
egún lo establecido en el Pro-
yecto de Nación 2024-2030 
de Morena, la educación es 
señalada como un proceso 

para la revolución de las concien-
cias, lo que parecería convencer a 
cualquier progresista de este país. 
Sin embargo, aún prevalece la falta 
de precisión respecto de los conteni-
dos educativos y el enfoque pedagó-
gico con el que serían tratados. 

De acuerdo con lo establecido en 
el Proyecto de Nación, se indica que, 
“para transformar a México en un 
país en el cual la democracia partici-
pativa sea una realidad, es indispen-
sable establecer una relación peda-
gógica entre pueblo y gobierno, esa 
relación tiene un pilar en la escuela 
y en la formación que en ella se 
genera”, lo cual está no está nada 
mal. Aunque habrá que cuestionar 
esta supuesta “relación pedagógica 
entre pueblo y gobierno”, cuando 
las relaciones pedagógicas ocurren 
estrictamente en la escuela y entre 
maestro y alumno.

A pesar de lo anterior, en el Pro-
yecto de Nación referido, se afirma 
que la llamada Nueva Escuela Mexi-
cana, acuñada en este gobierno, ape-
nas ha iniciado su operación, lo que 
es meritorio este reconocimiento. 
Pero, en realidad, por lo constatado 
desde la puesta en marcha del Plan 
de Estudios 2022, todo ha quedado 
reducido a lo meramente adminis-
trativo, al revocar los despidos de 
maestros a partir de la mal llamada 
Reforma Educativa de Enrique Peña 
Nieto. Además, cuando los planes de 
estudio y los programas educativos, 
como ha sido reconocido, no están 
terminados, probados y ajustados, la 
Nueva Escuela Mexicana aún está 
en calidad de proyecto.  

En otra parte del Proyecto de 
Nación en su aspecto educativo, se 
reconoce que hace falta una ma-
yor relación del sistema escolar con 
la vida y el trabajo, lo cual ha sido 
cierto desde tiempo atrás. Si bien la 
intención es evitar que el aprendi-
zaje se quede en un mero ejercicio 
académico, sin posibilidad de apli-
carlo a la vida cotidiana y al futuro 
trabajo, aún falta saber bien a bien 

los cómo, es decir, las técnicas por las 
que sería posible vincular la escuela 
con la vida práctica. Sólo se hace 
alusión a la Escuela de la Acción, 
que parte de proyectos que inclu-
yen contenidos relacionados con los 
campos productivos y está inspirada 
en la educación socialista de la pos-
revolución. Pero no hay referencias 
concretas del modo de hacerlo.

En cuanto a los objetivos del Pro-
yecto de Nación en lo educativo, cabe 
destacar que han sido establecidos 
diez propósitos, que orientarían a la 
educación nacional. Entre estos obje-
tivos fundamentales, destaca el que 
reza: “Establecimiento de un sistema 
educativo para la concientización y 
la acción retomando las propuestas 
y las experiencias educativas de los 
movimientos democráticos”. Sin em-
bargo, habría que preguntar con-
cientización de qué y acción para 
qué, y qué propuestas y experiencias 
de qué movimientos democráticos. 
Nada de este propósito está claro ni 
preciso, y tal vez sea el peor para la 
necesaria comprensión.

Otro de los objetivos señalados, 
aunque se trata de un asunto admi-

nistrativo, refiere la “Reinstalación 
de las escuelas de tiempo completo”, 
cuando en esta administración fe-
deral se mantuvo la negativa de 
continuar con este tipo de escuelas, 
ya que, según la información ofi-
cial, prevalecía la corrupción con 
los gastos de alimentación para los 
alumnos. Por fin, en qué quedamos. 

Como es notorio, será impres-
cindible abrir los foros necesarios 
para discutir este apartado edu-
cativo del Proyecto de Nación y 
contar para ello con maestros, 
padres de familia, técnicos de la 
educación, pedagogos, sociólogos 
de la educación, sicólogos edu-
cativos y demás implicados en 
el asunto educativo. Lo señalado 
hasta ahora en el Proyecto de Na-
ción no es suficiente ni preciso. Y 
no habría que esperar a los cam-
bios administrativos esperados 
en el gobierno federal y algunos 
gobiernos locales. Quien gane la 
presidencia y los gobiernos esta-
tales en juego, los foros son una 
necesidad imprescindible.

oscarmunozglez@gmail.com

La educación en el Proyecto de Nación 2024-2030
ÓSCAR MUÑOZ

▲ “De acuerdo con lo establecido en el Proyecto de Nación, se indica que, ‘para transformar a México en un país en el cual la democracia participativa sea una realidad, es 
indispensable establecer una relación pedagógica entre pueblo y gobierno, esa relación tiene un pilar en la escuela y en la formación que en ella se genera’”. Foto Luis Castillo



La venta de automóviles 
nuevos aumentó 31 por 
ciento en la península en 
2023: Yucatán tuvo el ma-
yor incremento con 38.3 
por ciento, lo que implica la 
venta de 83.5 vehículos por 
día y lo ubica en el segundo 
lugar nacional; Quintana 
Roo creció 29.2 por ciento 
y está en el quinto sitio, y 

Campeche se ubica en la po-
sición 17 con un aumento de 
25.5 por ciento, de acuerdo 
con la Asociación Mexicana 
de Distribuidores de Auto-
motores (AMDA).

Este crecimiento fue 
significativo, tan sólo en el 
año 2022 el registro de au-
tomóviles vendidos por día 
en Yucatán fue de 60, en 
Quintana Roo pasó de 58 a 
76 por día en el 2023, y en 
Campeche pasó de 20 a 25.3 
el año pasado.

De acuerdo con la AMDA 
el año pasado fueron ven-
didos 30 mil 484 autos en 
Yucatán, 8 mil 443 más que 
en el 2022; en Quintana Roo 
fueron 27 mil 771, lo que 
significó 6 mil 287 más; y en 
el caso de Campeche fueron 
9 mil 245, es decir, mil 881 
más que en 2022.

Aguascalientes fue la 
entidad con mayor incre-
mento, fue de 63.30 por 
ciento, con 23 mil 507 au-
tomóviles vendidos en 2023.

Durante 2023 los tres es-
tados reflejaron ventas su-
periores a los registros que 
tenían antes de la pandemia, 
cuando, por ejemplo, en 2019 
Yucatán tuvo un total de 
24 mil 219 autos vendidos; 
Quintana Roo 23 mil 356, y 
Campeche 7 mil 996.

Este 4 de junio, el Insti-
tuto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi) informó 
el avance de las ventas al pú-
blico en el mercado interno: 
según el Registro Adminis-

trativo de la Industria Auto-
motriz de Vehículos Ligeros 
(RAIAVL), en mayo del pre-
sente año fue un total de 119 
mil 985 unidades. Con ello, 
suman en el periodo enero-
mayo de 2024, 585 mil 721 
unidades. Dicha informa-
ción proviene de 23 empre-
sas afiliadas a la Asociación 
Mexicana de la Industria 
Automotriz, A. C. (AMIA), 
Autos Orientales Picacho, 
Giant Motors Latinoamérica 
y Great Wall Motor México. 

Incrementa 31 por ciento la venta de 
automóviles nuevos en la península

JUAN CARLOS PÉREZ

CIUDAD DE MÉXICO

Yucatán registra la compra de 83 vehículos por día, mientras Quintana Roo 76 y 

Campeche 25 // Aguascalientes fue la entidad con mayor aumento con 63.30%

EL CRECIMIENTO SIGNIFICATIVO

▲ De acuerdo con la Asociación Mexicana de Distribuidores de Automotores el año pasado fueron vendidos 30 mil 484 autos en Yucatán, 8 mil 443 más que 
en el 2022; en Quintana Roo fueron 27 mil 771, lo que significó 6 mil 287 más; y en de Campeche fueron 9 mil 245, es decir, mil 881 más que en 2022. Foto Efe
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CAMPECHE

El dragado del canal de ac-
ceso y el mantenimiento 
a la Dársena 4, fue uno de 
los proyectos prioritarios 
revisado por el director 
general de Puertos de la 
Secretaría de Marina, Juan 
Francisco Ríos Gómez, du-
rante una visita y reco-
rrido por las instalaciones 
del Puerto Isla del Carmen, 

de la Administración Por-
tuaria Integral de Campe-
che (APICAM). 

En el marco de una gira 
de trabajo por la entidad 
del funcionario federal, en 
Carmen, Ríos Gómez es-
tuvo acompañado del en-
cargado de despacho de la 
Gerencia del Puerto Isla del 
Carmen, Alejandro Roca, 
con quien realizó un reco-
rrido por el recinto portua-
rio, para conocer acerca de 
los concesionarios.

Proyectos

En esta visita se le presen-
taron proyectos que se en-
cuentran en gestión de la 
Dirección a su cargo, como 
lo es el mantenimiento de las 
dársenas del Puerto Isla del 
Carmen, las cuales se preten-
den desazolvar en el presente 
año, en labores de manteni-
miento.

Asimismo se presentó la 
propuesta para el dragado del 
canal de acceso del Puerto 

Isla del Carmen, para que que 
se permita el ingreso de em-
barcaciones de mayor calado 
y con ello se aproveche la Dár-
sena 4.

También se le dio a cono-
cer la necesidad de llevar a 
cabo el mantenimiento de 
esta Dársena 4, para poder 
aprovechar su potencial en 
toda su extensión.

El director general de Puer-
tos de la Secretaría de Marina 
también visitó y recorrió el 
puerto de Seybaplaya.

Beneficios

El encargado de despacho 
de la Gerencia del Puerto 
Isla del Carmen, Alejandro 
Roca, agradeció está visita, 
ya que permite evaluar los 
avances que se tiene en cada 
uno de los proyectos prio-
ritarios.

Detalló que existe interés 
por parte del titular de la Di-
rección General de Puertos, 
por detonar el interés del de-
sarrollo portuario de la Isla.

Desazolve en isla del Carmen, proyecto prioritario

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

En Miel y Cera de Cam-
peche existe una caída de 
85 por ciento en la pro-
ducción de miel, corres-
pondiente a la temporada 
2023 – 2024, esto al tener 
acopiado un promedio de 
600 toneladas en el año 
en curso, cuando la esti-
mación de producción era 
de 4 mil toneladas a estas 
alturas del año. Lo ante-
rior lo dio a conocer en 
conferencia de prensa el 
presidente de la empresa 
melífera, José Antonio 
Can Poot.

Al ser cuestionado, in-
dicó que esta situación 
les genera afectaciones 
de hasta mil 500 pesos 
por colmena perdida, así 
como en gastos de logís-
tica no cuantificados, pues 
cuando hay “desmonte” 
deben mover las colmenas 
a otros puntos donde haya 
floración, para la produc-
ción de miel mediante la 
polinización.

Sobre los desmontes, 
indicó que algunos de es-
tos han sido detectados 
en la región de Iturbide 
y de Chiná, en zonas cer-
canas a puntos impor-
tantes de producción de 
miel y asentamiento de 

apiarios., Las regiones 
antes mencionadas per-
tenecen a los municipios 
de Hopelchén y de Cam-
peche, respectivamente.

Cabe resaltar, el presi-
dente de Miel y Cera de 
Campeche no quiso entrar 
en detalles de quienes se-
rían los presuntos respon-

sables de los desmontes 
al interior de la entidad, 
que afectan al sector pro-
ductivo.

Otro dato por recordar 
es que, a estas alturas del 
año 2023; la empresa Miel 
y Cera de Campeche tenía 
estimaciones de producción 
de cinco mil toneladas. 

No obstante, durante 
la conferencia de prensa 
también agradecieron al 
Gobierno del Estado por el 
apoyo que les prometió para 
colocar el producto acopiado 
en mercados extranjeros, en-
tre estos en naciones como 
Alemania, Arabia Saudita, 
entre otros países.

Afectaciones

Al continuar su opinión por las 
afectaciones, detalló que el tema 
es importante entre los agre-
miados, pues de Miel y Cera de 
Campeche dependen ingresos 
de al menos 35 socios, que en un 
volumen general generan repre-
sentan hasta 5 mil personas.

Caída catastrófica de 85% en producción 
de miel por falta de apoyo: apicultores
La situación genera afectaciones de hasta mil 500 pesos por colmena perdida

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ El presidente de Miel y Cera de Campeche no quiso entrar en detalles de quienes serían los presuntos responsables de
los desmontes al interior de la entidad que pertenecen a los municipios de Hopelchén. Foto Fernando Eloy
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Durante un enlace nacional 
con el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, la 
gobernadora Mara Lezama 
Espinosa participó la ma-
ñana de este martes en la 
entrega de las primeras seis 
tarjetas, de un total de 171, 
a los comités de salud del 
bienestar que se integraron 
al modelo La Clínica es Nues-

tra en Quintana Roo.
Desde la capital del es-

tado, Mara Lezama expresó 
que en Quintana Roo estos 
comités están integrados 
por miembros de la propia 
comunidad que tendrán la 
oportunidad de identificar 
las necesidades de las uni-
dades médicas en cuanto a 
equipo médico, infraestruc-
tura y mobiliario.

La gobernadora de Quin-
tana Roo destacó que esta 
participación ciudadana es 
sumamente importante por-
que en estos centros de sa-
lud se fortalece la medicina 
preventiva, la promoción a la 
salud, el diagnóstico y trata-
miento de enfermedades; la 
atención primaria a mujeres, 
niñas, niños, adolescentes y 
adultos mayores.

“Nos permitirá disminuir 
la gran demanda de atención 

médica en los hospitales de 
segundo nivel; y ahora, con 
la participación ciudadana 
–que es lo más importante- 
se ejercerán los recursos de
manera transparente para
satisfacer las necesidades
particulares de cada unidad”,
añadió Mara Lezama desde

el Centro de Salud Urbano 
Las Américas, de Chetumal.

En Quintana Roo se en-
tregarán recursos del orden 
de los 82 millones 400 mil 
pesos. 124 centros de salud 
de un consultorio recibirán 
400 mil pesos; 24 centros 
de salud de dos consultorios 

recibirán 600 mil pesos; y 23 
centros de salud que operan 
con tres a cinco consultorios 
recibirán recursos aproxi-
mados a los 800 mil pesos 
cada uno.

En el enlace, en el que 
participaron siete entida-
des del país, la gobernadora 

Mara Lezama dijo que salud 
es una inversión que siem-
pre debe favorecerse, por lo 
que bajo el liderazgo del pre-
sidente López Obrador, con 
esta acción y a través de los 
comités, el dinero del pueblo 
llegará al pueblo para mejo-
rar sus centros de salud.

Participaron en este 
evento el secretario de Sa-
lud, Flavio Carlos Rosado; el 
coordinador estatal del IMSS 
Bienestar, Moisés Alejan-
dro Toledo Pensamiento; el 
delegado de programas para 
el Bienestar, Arturo Abreu 
Marín; la representante de la 
Comisión Presidencial para 
la Implementación de la Fe-
deralización de los Servicios 
de Salud, Célida Duque Mo-
lina; la médica Adriana Gua-
dalupe Celis Medina; la en-
fermera Cinthya Margarita 
Méndez Teh; el presidente del 
comité, Miguel Campos.

Durante todo el mes de junio, 
el gobierno de Solidaridad a 
través de la dirección de la 
Diversidad Sexual y Registro 
Civil exentará el pago muni-
cipal a quien tramite el cam-
bio de identidad de género, 
además sin costo alguno se 

podrá realizar el trámite de 
las parejas que participen en 
matrimonios igualitarios y 
se brindarán facilidades para 
la realización de la marcha 
del orgullo LGBTTTIQ+, que 
será el 15 de junio.

Junny López García, di-
rectora de Diversidad Se-
xual, señaló que las parejas 
de la comunidad LGBTTTIQ+ 
que participen en los matri-

monios igualitarios, podrán 
realizar los trámites ante el 
Registro Civil de forma gra-
tuita, teniendo como fecha 
límite de recepción de do-
cumentos el 21 de junio. El 
evento se realizará el 28 de 
junio, en el Portal Maya.

Por otra parte, señaló que 
la ya tradicional marcha del 
orgullo, que reúne a cientos 
y cientos de participantes, 

se llevará a cabo el sábado el 
15 de junio, partiendo de la 
unidad deportiva Poliforum 
hasta la plaza cívica 28 de 
Julio, resguardando su inte-
gridad elementos policiacos 
de la diversidad de género.

Por último, externó que 
a diferencia del año pasado, 
cuando se brindó un des-
cuento del 50 por ciento, ahora 
se exentará el pago municipal 

del trámite sobre el cambio de 
identidad de género, aunque 
tiene que cubrirse el pago es-
tatal de 706 pesos.

Los interesados pueden 
comunicarse para mayores 
informes a la dirección de 
Diversidad Sexual al telé-
fono 984 877 30 50 extensión 
10162, o al Registro Civil al 
número 984 87 73050 exten-
siones 13018 y 13019.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

Marcha del orgullo en Playa del Carmen se realizará el 15 de junio

Q. Roo fortalece las unidades de salud a
través de modelo La Clínica es Nuestra

DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL

Establece el gobierno del estado comités integrados por ciudadanos para identificar 

deficiencias en estos espacios para brindar recursos de manera transparente

▲ En total 124 centros de salud de un consultorio recibirán 400 mil pesos, mientras 24
centros de salud de dos consultorios recibirán 600 mil pesos. Foto Gobierno de Quintana Roo

“Nos permitirá 

disminuir la gran 

demanda de 

atención médica 

en los hospitales 

de segundo nivel”

REALIZAN ENTREGA DE TARJETAS
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Autoridades de Turismo, de 
la Secretaría de Medio Am-
biente y hoteleros, partici-
paron en el programa piloto 
de eficiencia energética en el 
sector, apoyado por el labo-
ratorio nacional Lawrence 
Berkeley del Departamento 
de Energía (DOE) de Estados 
Unidos efectuado esta ma-
ñana en Cancún.

En Quintana Roo la meta 
es una transición energética 
hacia una mayor produc-
ción de energía limpia, con 
uso más eficiente y una re-
ducción de las emisiones de 
gases de efecto invernadero 
en los centros de hospedaje. 

“Tenemos ya más de un 
año elaborando estos pla-
nes viendo cómo lo podría-
mos hacer, nos tocó un cam-
bio de gobierno que lleva 
sus pautas. Ya se empieza a 
hablar de políticas y cosas 
nuevas que se puedan de-
sarrollar; este programa es 
básicamente invitar a los 
hoteleros, como ya se hizo, 
a que se registren en este 
programa, a que puedan 
compartir su información 
de consumos de energía”, 
especificó Marco Villalo-
bos, consultor de políticas 
de eficiencia energética en 
México. 

Desde el laboratorio ha-
cen los análisis técnicos de 
esos consumos de energía, 
las propuestas de medidas 
de eficiencia energética les 
ayudan a conseguir el finan-
ciamiento para las medidas 

que se requiera, porque hay 
muchas medidas que son de 
baja o nula inversión y está 
la sección donde se requiere 
financiamiento.

El proyecto se enfoca 
en brindar apoyo técnico a 
todos los establecimientos 
que ofrezcan el servicio de 
hospedaje, independiente-
mente de su categoría, para 
realizar una evaluación 
energética de edificaciones.

De esta manera, se con-
centran esfuerzos en la 
emisión de recomenda-
ciones con distintos enfo-
ques de compromiso, una 
evaluación de los ahorros 
esperados, tanto económi-
cos como energéticos y una 
estimación de la reducción 
relativa de emisiones.

“Existen los mecanismos 
para financiar proyectos de 
este tipo y es lo que que-

remos aportarles; además, 
vamos a hacer capacitacio-
nes que empezamos el día de 
hoy (martes) esperamos que 
concluir el 28 de junio más o 
menos, son como 11 horas en 
total, son reuniones de dos 
horas, los martes y los jue-
ves, van a ser todas en línea 
y al final las personas que 
asistan a 70 por ciento de 
las reuniones van a tener un 
reconocimiento como admi-
nistradores energéticos, ex-
pedido por las secretarías de 
Turismo y Medio Ambiente”, 
adelantó el consultor. 

Por su parte y de manera 
virtual, Gerardo Arroyo 
O’Grady, líder del equipo 
de financiamiento de me-
dio ambiente en la oficina 
de desarrollo sostenible en 
USAID-México, indicó que 
la cooperación que ahorita 
tienen México y Estados 

Unidos en temas de cambio 
climático es desde el más 
alto nivel, pues la adminis-
tración del presidente Biden 
ha puesto un gran énfasis 
en el combate al cambio cli-
mático de manera conjunta, 
porque es un desafío global 
y como en cualquier desafío 
global, la participación de 
todos los países es necesaria. 

“En este caso hay un fac-
tor que es la participación de 
los gobiernos y de los estados 
a nivel subnacional y enton-
ces da un valor agregado a 
esta ecuación de trabajo a 
nivel de dos países, con tra-
bajo específico a nivel de los 
estados y las acciones con-
cretas que se pueden hacer a 
nivel local van a ser aquellas 
que avancen de manera muy 
importante a nivel global, 
nos da una oportunidad de 
implementar estrategias in-

novadoras, que también pue-
den servir como modelo para 
otras regiones del mundo”, 
enfatizó el entrevistado. 

Invitó al sector hotelero 
(que en esta ocasión fueron 
70 centros de hospedaje los 
que se sumaron a la capaci-
tación) a implementar prác-
ticas de eficiencia energética, 
donde pueden lograr un costo 
significativo en la reducción 
de sus costos operativos y les 
permite reinvertir estos aho-
rros en mejorar la experien-
cia del cliente o en otras áreas 
críticas del negocio.

La transición, dijo, es una 
operación más sostenible, 
responde a una creciente 
demanda de los consumido-
res por prácticas responsa-
bles y sostenidas y puedan 
aportar valor agregado en 
el camino a construir un fu-
turo más sostenible.

Quintana Roo refuerza labores en 
busca de una transición energética
Una meta es reducir emisiones de gases de efecto invernadero en centros de hospedaje

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ “Tenemos ya más de un año elaborando estos planes viendo cómo lo podríamos hacer, nos tocó un cambio de gobierno que 
lleva sus pautas”, puntualizó Marco Villalobos, consultor de políticas de eficiencia energética en México. Foto Ana Ramírez

El proyecto se 

enfoca en brindar 

soporte técnico 

a todos los 

establecimientos 

de hospedaje
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¿Sabías que en Mérida existe 
un podcast dedicado al tema 
del ciclismo? Biciones es un 
programa de radio por inter-
net, emitido desde Opichén 
Radio, todos los miércoles de 
20:30 a 21:30 horas y tiene 
una visión social sobre el 
mundo de las bicis.

“Nos dimos cuenta que 
las plataformas de difusión 
solamente se estaban ha-
ciendo en la parte de del 
norte del país y en el centro, 
donde la más reconocida 
es Bicitlán, eso nos motivó 
para ver qué onda por acá, 
porque Yucatán es un es-
tado bicicletero. Es el nú-
mero uno a nivel nacional, 
de 10 familias, cuatro tienen 
bicicletas. Es un pueblo bici-
cletero”, compartió Santiago 
Cahuich, uno de los creado-
res del proyecto, en entre-
vista con La Jornada Maya.

En el estado hay progra-
mas de radio como Yo amo la 

bicicleta, sin embargo, Bicio-

nes es un podcast que tiene 
como distintivo un enfoque 
social y progresista sobre el 
uso de este instrumento de 
movilidad independiente.

Santiago Cahuich se en-
carga del guión y las pregun-
tas y Cristóbal Rodríguez pro-
fundiza en ellas y desarrolla 
la conexión con los invitados. 
Los programas tienen una 
duración de una hora.

“Cuando empezamos a 
hacer el primer programa 
que fue enfocado al robo de 
bicicletas, Rigel Solís, pro-
ductor de Opichén radio, 
nos dijo que era mejor hacer 
un podcast, lo que ha dado 
resultados. La finalidad es 
promover la movilidad au-
tónoma en Yucatán”.

Biciones ha tenido buena 
recepción. Las emisiones 
llevan el nombre de Roda-

das. A través de Cristóbal 
Rodríguez, sicólogo social, 
el enfoque del contenido 
tiene una perspectiva que 
aborda las problemáticas 
del día a día de los usuarios 

y de sus necesidades indi-
viduales y colectivas.  

“Hemos tenido muchos 
views, la gente deja sus 
comentarios, interactúa. 
Entonces ahí va, tratamos 
de ser vigentes”.

Algunos de los capítu-
los que pueden consultarse 
tanto en la página web de 
radio Opichén como en la 
página de Biciones en Fa-
cebook van de temáticas 
como la infraestructura vial 
para bicicletas en las ciu-
dades, experiencias ciclistas 
en ciudades como Guadala-
jara, vivencias de la carre-
tera, el robo de las bicicle-
tas, así como la historia de 
emprendimiento de Daniel 
May y Wendy Rivero con 
Mr. Megbike, un taller de bi-
cicletas en Kanasín, donde 
se abordaron algunas no-
ciones de mecánica básica.

La movilidad ciclista en 
Mérida y en Yucatán, es un 
tema pendiente. Pese a ser 
una ciudad donde el des-
plazamiento resulta rela-
tivamente sencillo por ser 

una planicie, no existe la 
infraestructura necesaria 
para otorgarle a los bicicle-
teros carriles confinados 
y espacios seguros donde 
transitar o dejar sus bicis.

“A pesar de que se están 
haciendo programas para 
la movilidad, todavía no se 
garantiza la seguridad del 
ciclista. Eso impide que las 
personas opten por esta 
movilidad. Hablando de la 
infraestructura, que es la 
problemática número uno, 
Mérida es una ciudad que se 
presta mucho para el uso de 
la bicicleta. No hay una red 
de ciclovías como tal para 
transportarse de un punto 
A hasta un punto B, sin te-
ner que cortar tu camino. 
Eso dificulta el uso”.

Otra de las problemáticas 
de los bicicleteros, que se da 
hasta en las grandes urbes, 
es el robo de las bicis. Siguen 
pendientes los programas 
que aseguren a las bicicletas.

“Mucha banda ya no 
usa la bicicleta para hacer 
ciertos tramos porque ya 

les robaron. No hay pro-
gramas como en la Ciudad 
de México donde se están 
emplacando las bicicletas. 
Eso afecta, y también el 
clima. Ahora es peligroso 
salir a la calle, te puede 
dar un golpe de calor en la 
carretera, y eso aunado a la 
gentrificación. Hay zonas 
en el norte donde es impo-
sible cruzar las calles, por 
el calor y sin ciclovías”.

No obstante, hay cosas 
que se han hecho bien en 
la ciudad para brindarle 
un lugar al ciclista. Ciclo-
turixes A.C., un grupo en 
defensa de la movilidad 
alternativa, ha tenido voz 
en el estado dentro de las 
acciones que se han to-
mado para considerar las 
movilidades alternativas. 
A su vez, hay ciertos ajus-
tes que se han hecho en el 
transporte público, como 
los racks en el Va y Ven 
o la implementación del
programa En Bici, que fa-
cilita el préstamo gratuito
de bicicletas en Mérida.

Biciones, el podcast con perspectiva 
social sobre el uso de la bici en Yucatán
El programa se transmite en vivo todos los miércoles a través de Opichén Radio

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

▲“Yucatán es un estado bicicletero. Es el número uno a nivel nacional, de 10 familias, cuatro tienen bicicletas. Es un pueblo bicicletero”, puntualizó
Santiago Cahuich, uno de los creadores de este proyecto. Y agregó que “la finalidad es promover la movilidad autónoma” en la entidad. Foto Rigel Solís



Al encabezar la entrega de 
apoyos alimentarios a siete 
asociaciones y 26 rescatistas 
de perros y gatos, alcalde de 
Mérida, Alejandro Ruz Cas-
tro, destacó el compromiso y 
la labor incansable que des-
empeñan las agrupaciones 
civiles en el municipio para 
mejorar las condiciones de 
los animales en situación de 
calle, brindándoles la aten-
ción que necesitan.

Acompañado de su esposa 
Verónica Cetina Arjona, pre-
sidenta del DIF Municipal, 
Ruz Castro recordó que en 
febrero pasado se puso en 
marcha el programa Alianza 

Bienestar Animal para apo-
yar a las personas morales 
sin fines de lucro o personas 
físicas que cuenten con un 
albergue y se dediquen al 
cuidado y resguardo de pe-
rros y gatos en situación de 
calle o abandono.

“Hay mucho aún por ha-
cer, pero con estos apoyos 
estamos dando los pasos 
correctos hacia una ciu-
dad que procura a quienes, 
desde una responsabilidad 
particular, suman esfuerzos 

con su ayuntamiento en la 
atención a nuestra fauna 
doméstica”, dijo.

Carolina Rojas Sotelo, 
rescatista de la agrupación 
Perritos Las Américas Mid, 
mencionó que la entrega 
de apoyos alimentarios, así 
como el impulso de otras ac-
ciones a favor del cuidado de 

la fauna, demuestra el com-
promiso del gobierno muni-
cipal por consolidar el bien-
estar animal en el municipio.

“La situación de los pe-
rros y gatos ahorita es muy 
complicada. Yo siento que 
trabajando juntos entre au-
toridades, personas, resca-
tistas, vecinos y comunidad, 

yo siento que se puede ha-
cer un cambio”, expresó.

Asimismo, dijo que el 
apoyo recibido representa 
un ahorro importante para 
las agrupaciones beneficia-
das como Perritos Las Amé-
ricas Mid, que se dedica 
principalmente a la esteri-
lización de perros y gatos 

en situación de calle para 
evitar su sobrepoblación.

Marco Rodríguez, repre-
sentante del albergue Pati-
tas Felinas Mid, reconoció la 
importancia de que desde el 
ayuntamiento se impulsen po-
líticas públicas que cuiden y 
protejan a los animales.

“Patitas Felinas es un re-
fugio exclusivamente para 
gatos y han sido cuatro años 
de hacer un esfuerzo bási-
camente solos; estoy muy 
contento de saber que hay 
gente comprometida que 
nos está brindando una 
mano”, manifestó.

En su intervención, el al-
calde recordó que para com-
plementar este programa, el 
ayuntamiento puso en mar-
cha el Registro Municipal 
de Animales de Compañía 
(REMAC), que a la fecha ha 
recibido más de mil inscrip-
ciones y ya cuenta con un 
registro de 400 animales.

Agregó que el Módulo de 
Atención Veterinaria Peek 
Park, ubicado en el fraccio-
namiento Juan Pablo II, así 
como el programa ¡Adopta 

A Un Amigo! para perritos y 
gatitos que fueron abando-
nados, son otras de las accio-
nes y programas con los que 
cuenta el ayuntamiento.

A 15 años de una tragedia en 
Sonora que cobró la vida de 
24 niñas y 25 niños, padres 
de las víctimas acusan que 
todavía no existe la garantía 
de no repetición y un incen-
dio de estas magnitudes po-
dría repetirse en cualquier 
ciudad del país, sobre todo 
en aquellas que tienen pen-
diente la implementación 
completa de la  Ley General 
de Servicios para la Aten-
ción, Cuidado y Desarrollo 
Integral Infantil, también co-
nocida como Ley 5 de junio.

Algunos de los padres y 
madres que perdieron a sus 

hijos en el incendio regis-
trado en la Guardería ABC 
el 5 de junio de 2009, en 
Hermosillo, Sonora, se han 
convertido en activistas 
que impulsan legislaciones 
para que todos los centros 
de cuidado infantil cuenten 
con las medidas de protec-
ción y prevención que ga-
ranticen a la primera infan-
cia espacios seguros.

“Lamentablemente esta-
mos con un gran rezago a 
nivel nacional, incluyendo 
a Yucatán, que todavía no 
tiene su reglamento a la Ley 
5 de junio, es un área que de-
bemos de incidir para que se 
pueda hacer efectiva. Yuca-
tán ya tiene su Ley Estatal 5 
de junio, es decir, una parte 

del marco normativo, pero 
el complemento es el regla-
mento porque es más espe-
cífico. Él va a decir cómo de-
legar funciones específicas, 
quizá a su Coordinación o a 
su Área de Protección Civil, 
a la Secretaría de Educación, 
a la Secretaría de Salud, al 
DIF y la inclusión de las 
organizaciones civiles”, ex-
plica José Francisco García 
Quintana, padre de Andrés 
Alonso García Duarte, uno 
de los 49 bebés que fallecie-
ron a causa del incendio.

Los padres continúan en 
la lucha para obtener justi-
cia exigiendo castigo a las y 
los responsables de la negli-
gencia que ocasionó la tra-
gedia e impulsando la Ley 

5 de Junio, que hasta ahora 
sólo ha sido implementada 
de manera completa en 
ocho entidades.

Su mayor logro, asegura, 
es que en Sonora ya se im-
plementó esta legislación 
por completo y la Coordi-
nación Estatal de Protección 
Civil creó una brigada espe-
cial para supervisar que los 
centros de cuidado infantil 
sean espacios seguros.

Dijo que aunque se espe-
raban más avances 15 años 
después de la tragedia, la lu-
cha seguirá hasta que cada 
estado cuente con estas me-
didas preventivas.

“Hemos acudido a Mé-
rida, hemos platicado con 
organizaciones de la socie-

dad civil como Investigación 
y Educación Popular Au-
togestiva A.C. (IEPA AC) y 
hacemos un llamado a las 
personas de Yucatán porque 
el riesgo está latente, no es-
peremos a que les pase algo 
a sus hijas e hijos, exijan al 
gobierno del estado que se 
ponga las pilas y que se rea-
lice ese trabajo para tener su 
reglamento. También exijan 
que los centros de cuidado 
infantil tengan vigente su 
programa interno de Protec-
ción Civil en beneficio de la 
niñez, porque una tragedia 
como la de la Guardería ABC 
puede repetirse en cualquier 
lugar que no cuente con la 
prevención adecuada”. advir-
tió José Francisco.

Caso de la Guardería ABC a 15 años: 
Los pendientes llegan hasta Yucatán
ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

Entregan apoyos a 7 agrupaciones y 26 animalistas en Mérida

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ Carolina Rojas Sotelo, rescatista de la agrupación Perritos Las Américas Mid, mencionó que 
la entrega de apoyos alimentarios, así como el impulso de otras acciones a favor del cuidado
de la fauna, demuestra el compromiso del gobierno municipal. Foto ayuntamiento de Mérida
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El equipo de sóftbol femenil 
Amazonas de Yaxunah, que 
causó sensación porque sus 
integrantes practican esta dis-
ciplina ataviadas con el traje 
regional y descalzas, con-
tinúan con su incursión en 
el plano internacional y este 
fin de semana acudieron a la 
presentación del documental 
Las Amazonas, realizada en 
la ciudad de Los Ángeles, Ca-
lifornia, en Estados Unidos, y 
para lo cual recibieron el res-
paldo y apoyo del gobierno 
del estado de Yucatán.

El equipo Amazonas, 
originario del municipio de 
Yaxcabá, recibió este apoyo 

por parte del ejecutivo esta-
tal a fin de que puedan par-
ticipar en éste y otros even-
tos de corte internacional, 
a invitación de la cadena 
deportiva ESPN, por lo que 
se les facilitó la obtención 
de visas para las integrantes 
del equipo y se les brindó 
asistencia con los trámites 
migratorios necesarios.

El documental destaca 
su lucha contra el sexismo 
en su comunidad y cómo 
se están redefiniendo como 
mujeres mayas a través de 
su pasión por el deporte. Las 
integrantes del conjunto 
yucatecos participaron en 
la premier en Los Ángeles, 
en una conferencia en Ho-
llywood y una celebración 
en Bristol, Connecticut.

Durante la premier del 
pasado domingo, las inte-
grantes de Las Amazonas de 
Yaxunah desfilaron por la 
alfombra del Festival, que 
se desarrolla en los icóni-
cos TCL Chinese Theatres de 
Hollywood y encabezaron 
el estreno del largometraje 
documental, en cuya pre-
sentación también partici-
paron la artista mexicana, 
Yalitza Aparicio y el pro-
ductor y director del docu-
mental, Alfonso Algara. 

Como parte de sus acti-
vidades en esa ciudad es-
tadunidense, las mujeres 
yucatecas convivieron con 
Yalitza Aparicio y acudie-
ron a un juego de béisbol en 
el Dodger Stadium, casa de 
los Dodgers de Los Ángeles. 

Cabe resaltar que este 
apoyo del gobernador Mau-
ricio Vila Dosal fue funda-
mental para que las Amazo-
nas cumplan con la invita-
ción de la cadena deportiva 
ESPN para representar a 
México en el Festival Los 
Ángeles de Cine Latino In-
ternacional, que forma parte 
de la celebración del Patri-
monio Hispano de la misma 
emisora deportiva. 

El respaldo del ejecutivo 
estatal para su participación 
en este tipo de eventos de 
talla internacional ha sido 
fundamental para que las 
Amazonas puedan apro-
vechar la oportunidad de 
representar a México y a 
Yucatán en un escenario 
global. Además de que sirve 

como plataforma para visi-
bilizar la historia y la lucha 
de las Amazonas.

Vale la pena recordar 
que en la Liga del Cambio 
se realizó encuentro entre 
las Amazonas de Yaxunah 
y las Natividad de Sucilá, 
lo que provocó una histó-
rica fiesta deportiva que se 
vivió en el Parque Kukul-
cán, inmueble que albergó 
el primer juego de sóftbol 
femenil con el “Partido del 
Cambio” y que significó 
una importante proyección 
para el equipo de Yaxcabá 
y las mujeres yucatecas de-
portistas, pues lograron un 
lleno a reventar de casi 15 
mil personas que acudieron 
para verlas en la catedral 
del béisbol de Yucatán.

Amazonas de Yaxunah llegan a premier 
internacional de documental en EU
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Protegen 178 especies de 
flora y fauna en Área de 
Conservación Kekén

Con la identificación de 149 espe-
cies de fauna y 29 de flora que co-
existen en el Área de Conservación 
de su Planta Procesadora Sahé, 
Kekén conmemoró el Día Mundial 
de la Diversidad Biológica y el Día 
Mundial del Medio Ambiente a fin 
de fomentar la procuración de este 
tipo de espacios naturales como 
sitios prioritarios para la preserva-
ción de plantas y animales.

Al respecto, Alicia Nuñez Turriza, 
gerente de Responsabilidad Ambien-
tal de la empresa, explicó que, como 
parte del compromiso de transitar 
hacia una operación regenerativa, 
fue creado el Programa denominado 
Santuarios de la Biodiversidad, mismo 
que permite la administración susten-
table de las más de 13 mil hectáreas 
de selva maya, que se han destinado 
para fomentar la conservación de la 
biodiversidad del estado. 

Es por ello que la convivencia 
de las 178 especies de fauna y 
flora en el Área de Conservación 
de la Planta Procesadora Sahé, 
confirma que dicha zona repre-
senta una fuente de alimento para 
el sustento de las variedades nati-

vas, migratorias y protegidas.
De igual manera resaltó los di-

ferentes servicios ambientales que 
genera esta área de conservación, 
particularmente en la limpieza de 
la atmosfera, regulación del agua, 
retención de nutrientes y en la 
conservación de los suelos. 

Reyes García Rodríguez, Gerente 
de la Planta Procesadora Sahé, se-
ñaló que actualmente se elabora un 
Plan de Manejo de la mano con la 
Academia, que establecerá acciones 
e indicadores para la conservación 
de las especies identificadas en la 
Planta procesadora, así como se im-
plementan acciones de educación 
ambiental para los más de 2,100 tra-
bajadores de la planta y sus familias. 

Para el registro de las espe-
cies, se contó con la participación 
del organismo Fauna Peninsular, 
cuyos integrantes realizaron re-
corridos en las 28 hectáreas des-
tinadas a la preservación junto 
con la colocación de las llamadas 
cámaras trampa para observar el 
comportamiento de los habitantes 
del área natural, redes de niebla y 
estrategias ni invasivas. 

Rafael Domínguez, representante 
de la citada agrupación, indicó que 
la biodiversidad encontrada se com-
pone de oso hormiguero, pecarí de 
collar, rana arborícola mexicana, 
chara yucateca, víbora de cascabel, 
tigrillo, venado cola blanca, entre 
otras de fauna. Asimismo, el poch, su-
bín, pata de vaca, entre otras de flora.

Con las imágenes recabadas de 
los ejemplares del área de con-
servación de Sahé se realizó una 

exposición fotográfica para que 
los colaboradores conozcan y se 
informen acerca de la abundancia 
natural que se encuentra en áreas 
aledañas a su centro laboral.

De esta forma Kekén se conso-
lida como pionera y referencia en 
el camino a seguir para la protec-
ción ambiental, como una empresa 
que transforma positivamente la 
actividad porcícola para la cons-
trucción de un mejor entorno. 

▲ Especies nativas y endémicas de flora se desarrollan con éxito en la zona 
de preservación de la Planta Procesadora Sahé en Tixpehual. Foto Kekén
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S
e pronostican lluvias a par-
tir de mañana. Al fin. No 
sólo están secos el aire y la 
tierra, sino que, por den-

tro, ardemos: nuestra sangre es 
napalm. Ese ardor tiene origen 
diverso: en unos, la felicidad; en 
otros, la tristeza. La lluvia nos 
atemperará y, de nuevo, seremos 
iguales.

Un aguacero borrará las pintas 
que con odio se apoderaron de 
bardas de baldíos, y puede ser que 
igual matice el duelo de los obitua-
rios. Las gotas de lluvia cambiarán 
los cauces de las lágrimas, sin im-
portarles si eran de alegría o de 
pena. La lluvia nos recordará las 
estaciones y que todo pasa; que la 
vida fluye líquida. 

Todo eso llegará a partir de 
mañana. Eso lo sabe Maqroll, el 
gaviero que navega en las páginas 
de Álvaro Mutis. En uno de los 
suspiros de su saga, titulado preci-
samente Ilona llega con la lluvia, 

Mutis hace coincidir la caricia del 
agua con la tierna irrupción de 
Ilona Grabowska o Rubinstein, 
según figura en otro de los pasa-
portes con los que circula por el 
mundo. 

Ilona, como no puede ser de 
otra manera, “es una hermosa mu-
jer alta y rubia, de origen triestino, 
que ha sido amante y compañera 
del gaviero, con quien ha compar-
tido, junto con su común amigo 
Abdul Bashur, numerosas andan-
zas en Escocia, en Flandes, en Ali-

cante, en Marruecos y en muchos 
otros lugares de la tierra”.

En el cuento, aparece traída 
por el azar bajo la lluvia en una 
calle de Panamá para rescatar a 
Maqroll de la miseria en que ha 
caído luego del suicidio del ca-
pitán del barco en que viajaba 
contrabandeando sueños por el 
Caribe. Ilona es “imaginativa, fra-
terna, protectora, cosmopolita, li-
bérrima, y está siempre dispuesta 
a romper con todo y a lanzarse de 
golpe en empresas miríficas”.

Es la compañera ideal para 
transitar caminos siempre nue-
vos, diametralmente opuestos a 
las sendas trilladas donde se re-
fugian los que ella denomina con 
desdén “los otros”. Esos otros que, 
insomnes en una larga noche de 
cuchillos largos, siguen buscando 
culpables de su derrota, y esos 
otros que ahora se frotan las ma-
nos reduciendo el poder como 
simple, vulgar instrumento de 
venganza. 

Los otros que reducen su vida 
a un collar de cuentas de ins-

tantes, incapaces de recordar, 
inútiles para prever. Varados en 
la sequía del cronómetro, los 
que ya se olvidaron de la lluvia 
y todos sus regalos, como el pe-
tricor, ese olor a tierra mojada 
que incluso un demente intentó 
atrapar en un frasco: “La expre-
sión serena de una naturaleza 
que renace tras la lluvia”, según 
describió el perfumista Jean-
Claude Ellena.

Aquí esperamos a la lluvia y 
a Ilona con la misma ilusión que 
el desahuciado Maqroll, con la 
certeza que su llegada anuncia 
nuevas aventuras. Tal vez no sea 
el fin del calor; tal vez incluso 
provoque bochorno, pero nos re-
cuerda que el más trágico de los 
naufragios es en la isla del día de 
antes. La lluvia nos dibuja nuevos 
horizontes, los que Ilona le mues-
tra, con el índice, al gaviero —y 
por eso Mutis tal vez eligió para 
su personaje la gavía de los bar-
cos, ahí donde se anuncia la tierra 
firme. Y toda tierra firme, tras un 
temporal, es un descubrimiento.

Como siempre, Ilona llegará con la lluvia
PABLO A. CICERO

Mutis eligió la 

gavía de los barcos, 

donde se anuncia la 

tierra firme. Y toda 

tierra firme, es un 

descubrimiento

▲ Un aguacero borrará las pintas que con odio se apoderaron de bardas de baldíos, y puede ser que igual matice el duelo de los obituarios. Foto Rodrigo Díaz
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▲ Hace 30 años, el 4 de mayo de 1994, un sueño se hizo realidad: la apertura 
del Centro de la Imagen (CI). Los fotógrafos por fin tendrían una casa donde 
exponer, apreciar la obra de sus colegas, tomar talleres, presentar libros y asis-

tir a conferencias. Un antecedente directo del CI fue el Consejo Mexicano de 
Fotografía (CMF), institución fundada en 1976 por Pedro Meyer y Lázaro Blanco, 
así como por la crítica de arte Raquel Tibol. Foto Facebook Centro de la Imagen
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La colombiana Piedad Bon-
nett, poeta, novelista y dra-
maturga, fue galardonada 
con el Premio Reina Sofía 
de Poesía Iberoamericana, 
prestigioso reconocimiento 
que en el pasado han ob-
tenido grandes escritores 
de nuestra lengua, como 
Claudio Rodríguez, Mario 
Benedetti, Álvaro Mutis, 
Nicanor Parra, José Emilio 
Pacheco, Claribel Alegría y 
la nicaragüense Gioconda 
Belli, quien lo ganó el año 
pasado.

Este reconocimiento, 
que se otorga desde 1992, se 
hace entre dos instituciones 
de prestigio en España: la 
Universidad de Salamanca 
y Patrimonio Nacional, in-
cluso, el veredicto del jurado 
de esta edición lo dio a cono-
cer la gerente de esta insti-
tución, María Dolores Me-
néndez, en el que se destacó 
que Bonnett es “una voz 
actual de referencia en la 
poesía iberoamericana con 
un trato elaborado del len-
guaje que le permite acer-
carse a la experiencia vital 
con profundidad y belleza, y 
a responder con humanidad 
a la tragedia de la vida.

Su poesía es luminosa, 
aun cuando trata temas 
arduos, como el desamor, 
la guerra o el duelo, como 
en el libro Lo que no tiene 
nombre, en el que aborda 
una de las pérdidas más 
duras que ha atravesado: 
la muerte de su hijo, quien 
se suicidó.

El director del Instituto 
Cervantes, Luis García Mon-
tero, quien formó parte del 
jurado, explicó que Bonnett 
es una de las voces más 
fuertes de la poesía ibe-
roamericana, que se suma 
a una lista deslumbrante 
de poetas que este premio 
acerca a los lectores.

Del último libro de la 
galardonada, Los habitados, 
destacó su capacidad para 
dejar patente que el pasado 
nos acompaña, porque todos 
estamos habitados de aque-
llo que hemos perdido.

Bonnett, nacida en 
Amalfi, Colombia, en 1951, 
pertenece a una larga saga 
de maestros de escuela. Ella 
misma dio clases buena 
parte de su vida. Es licen-
ciada en filosofía y letras 
por la Universidad de los 
Andes y profesora en esta 
casa de estudios desde 1981.

Entre sus libros de poe-
mas destacan De círculo 
y ceniza (1989), El hilo de 

los días (1995), Ese animal 
triste (1996), Tretas del dé-
bil (2004) y Explicaciones 
no pedidas (2011). También 
tiene una amplía obra na-
rrativa, con títulos como 
Después de todo (2001), 
Para otros es el cielo (2004), 
Siempre fue invierno (2007) 
o El prestigio de la belleza 
(2010). Ha escrito teatro, 
con obras como Gato miedo 
liebre, Que muerde el aire 
afuera, Sanseacabó, Se 
arrienda pieza y Algún día 
nos iremos.

Piedad Bonnett recibirá 
el galardón en noviembre 
en el Paraninfo de la Uni-
versidad de Salamanca.

La autora colombiana, Piedad Bonnett, recibió el 
galardón Reina Sofía de Poesía Iberoamericana 

ARMANDO G. TEJEDA

MADRID

La Universidad de las Artes 
de Yucatán (UNAY) anunció 
el egreso de la primera ge-
neración de la licenciatura 
en Danza Contemporánea, 
único programa académico 
en su tipo en el estado e in-
vitó a la temporada Meta-
noia. Pasos y persistencias, 
una muestra coreográfica de 
los alumnos.

La directora de Danza 
UNAY, Diana Bayardo Mer-
cado, informó que la mues-
tra está conformada por 14 
coreografías de las cuales 
una es grupal y las otras 13 
unipersonales, todas ellas 
creadas en el marco de las 
asignaturas Práctica escé-
nica II, Producción escénica 
y Promoción y Difusión, con 
las asesorías de las y el do-
cente Ligia Aguilar, Carolina 
Canul y Alejo Medina, res-
pectivamente.

Las funciones serán gratui-
tas y se realizarán los días 4, 5, 
6, y 8 de junio, a las 7 de la tarde 

y el domingo 9 con dos presen-
taciones al día, al mediodía y 
a las 7 de la tarde, todas en la 
sede oficial de la UNAY, la An-

tigua Estación de Ferrocarriles 
dentro del foro Caja Negra.

Bayardo Mercado ex-
plicó que durante los cuatro 

años que dura la carrera en 
Danza Contemporánea se 
crean coreografías origina-
les asesoradas por distintas 

docentes, así como residen-
cias artísticas con artistas 
internacionales invitados, 
dando como resultado un 
número significativo de 
piezas que en este primer 
grupo de han presentado 
en diversos espacios de 
Mérida y el interior del es-
tado en eventos especiales.

Este grupo participó en 
eventos como Territorios 
compartidos en sus dos edi-
ciones, programa realizado 
en colaboración con la Secre-
taría de la Cultura y las Artes 
y Planet Youth en munici-
pios del estado de Yucatán.

Egresados de danza en Yucatán darán 
a conocer sus coreografías originales
La Universidad de las Artes de Yucatán anunció obras de su primera generación

DE LA REDACCIÓN
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▲ La directora de Danza, Diana Bayardo Mercado, informó que la muestra está con-
formada por 14 coreografías de las cuales una es grupal y las otras 13 unipersona-
les, todas ellas creadas en el marco de las asignaturas. Foto UNAY

Las funciones 

serán gratuitas 

y se realizarán 

los próximos 

días 4, 5, 6 y 8 

de junio
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Hace 30 años, el 4 de mayo 
de 1994, un sueño se hizo 
realidad: la apertura del 
Centro de la Imagen (CI). 
Los fotógrafos por fin ten-
drían una casa donde ex-
poner, apreciar la obra de 
sus colegas, tomar talleres, 
presentar libros y asistir a 
conferencias. México era un 
país reconocido internacio-
nalmente por la calidad de 
su retratística.

Un antecedente directo 
del CI fue el Consejo Mexi-
cano de Fotografía (CMF), 
institución fundada en 1976 
por los fotógrafos Pedro 
Meyer y Lázaro Blanco, así 
como por la crítica de arte 
Raquel Tibol. Su finalidad 
era promover la investiga-
ción sobre esta disciplina 
que poco a poco adquiría 
mejor posición en el am-
biente artístico.

Se unieron otros artistas 
como Rodrigo Moya, Nacho 
López, Aníbal Angulo, Lour-
des Grobet, Felipe Ehrenberg, 
Pablo Ortiz Monasterio, Ar-
mando Cristeto y Adolfo Pa-
tiño Adolfotógrafo. El CMF 
llegó a organizar cuatro colo-
quios internacionales y uno 
en Pachuca, Hidalgo.

Ante la posterior dismi-
nución de las actividades 
del CMF, ésta perdió su sede 
física, pero en la década de 
1990 un grupo de fotógrafos 
pidió al gobierno federal un 
espacio cultural.

Una antigua fábrica

En 1993, el entonces Consejo 
Nacional para la Cultura y 

las Artes solicitó al Instituto 
Nacional de Antropología 
e Historia su autorización 
para realizar los trabajos de 
adaptación en el ala noro-
riente de una antigua fá-
brica de tabaco que data de 
finales del siglo XVIII –que 
después sería el edificio de 
la Ciudadela–, para instalar 
una sala de exposición de fo-
tografías. Antes de albergar 

al CI, el lugar fue sede de la 
Escuela de Diseño y Artesa-
nías, entre 1961 y 1989.

El CMF llegó a reunir un 
acervo de casi 8 mil imá-
genes creadas entre 1940 y 
1997, por 892 autores de 27 
países que, con el tiempo, 
ingresó a la colección del CI.

En 2016, dicho fondo 
obtuvo el reconocimiento 
Memoria del Mundo de 

la Organización de Na-
ciones Unidas para la 
Educación, la Ciencia y la 
Cultura (Unesco, por sus 
siglas en inglés).

La directora y fundadora 
del CI fue la historiadora 
del arte Patricia Mendoza 
(1994-2000). Le siguie-
ron Alejandro Castellanos 
(2002-2013), Itala Schmelz 
(2013-2018), Elena Navarro 
(2018-2020) y Johan Trujillo 
Argüelles, actual titular del 
centro, quien en entrevista 
con La Jornada explicó: a sus 
30 años, este centro cultural 
continúa secundando el de-
sarrollo de la fotografía en 
nuestro país.

Impulso de la sociedad civil

Investigadora, comisaria, 
docente y gestora cultural, 
Johan Trujillo puntualizó 
que el anhelo de aquellos 
decanos del CI “era lograr 
el reconocimiento de la fo-
tografía como disciplina ar-
tística, y que ésta tuviera 
una infraestructura para su 
difusión y estudio.

“Este antecedente per-
mite dimensionar el im-
pacto del centro como un es-
pacio público impulsado por 
la sociedad civil, que hasta 
el día de hoy se ha mante-
nido pendiente. Eso no pasa 
en otros museos del país.

Centro de la Imagen secunda desarrollo 
fotográfico a nivel nacional desde 1994
Es espacio cultural ubicado en la CDMX cumplió 30 años en mayo de este año // 

Su anhelo original era lograr reconocimiento como disciplina artística, señaló la 

actual directora, Johan Trujillo Argüelles, en entrevista con La Jornada

MERRY MACMASTERS

DANIEL LÓPEZ 
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▲ Un antecedente directo del CI fue el Consejo Mexicano de Fotografía (CMF), institución fun-
dada en 1976 por los fotógrafos Pedro Meyer, Lázaro Blanco, y la crítica de arte Raquel Tibol. Su 
finalidad era promover la investigación sobre la disciplina. Foto Facebook Centro de la Imagen

La idea del cambio y del mo-
vimiento, así como el refe-
rente geográfico más allá de 
lo nacional, articulan la expo-

sición Transmigraciones: Co-

lección fotográfica del Centro 
de la Imagen, que se exhibe 
para celebrar el trigésimo 
aniversario de este recinto.

Curada por Alejandro 
Castellanos, la muestra re-
úne alrededor de 400 piezas 

que forman parte del acervo 
del Centro de la Imagen (CI), 
constituido por más de 13 
mil fotografías.

Entre las obras, que da-
tan de 1959 a 2021, destacan 
las de autores mexicanos, 
así como de otras latitudes, 

entre ellos Tina Modotti, 
Manuel y Lola Álvarez 
Bravo, Graciela Iturbide, 
Pedro Meyer, Flor Garduño, 
Elsa Medina, Patricia Arid-
jis, Francisco Mata, Yvonne 
Venegas, Gerardo Montiel 
Klint, Raghu Rai, Mary 

Ellen Mark, Evgen Bavcar, 
Helen Levitt, Wendy Wa-
triss y Alberto Korda.

El acervo que custodia el 
CI se conforma de coleccio-
nes fotográficas, bibliográ-

CI repasa el universo gráfico reunido en 30 años 
a través de la nueva muestra Transmigraciones

MERRY MACMASTERS

DANIEL LÓPEZ AGUILAR

CIUDAD DE MÉXICO
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ficas y documentales. Reúne 
una parte representativa de 
la producción fotográfica 
contemporánea de México 
y de América Latina de la 
segunda mitad del siglo XX 
hasta la actualidad.

Testimonios, Confluen-
cias y Mutaciones son los nú-
cleos temáticos que integran 
la exposición Transmigracio-

nes. En el primer apartado se 
exhiben imágenes de fotope-
riodismo, enfocadas en acon-
tecimientos que cimbraron la 
vida política de México en 
1994. Los registros gráficos 
aluden a las comunidades 
indígenas, a los conflictos 
armados en Nicaragua, Gua-
temala y El Salvador durante 
los años 70 y 80 del siglo 
pasado, y sobresale una cró-
nica visual sobre el levanta-
miento zapatista en Chiapas.

Elsa Medina, Francisco 
Mata Rosas y Pedro Valtie-
rra son algunos representan-
tes de la primera sección de 
la exposición; también desta-
can las obras de Marco Anto-
nio Cruz, quien documentó 
la vida laboral de los cafe-
taleros chiapanecos; Maya 
Goded, quien visitó la Costa 
Chica de Oaxaca y Guerrero, 
y Pablo Ortiz Monasterio, 
cuyo trabajo alude a los hui-
choles de Nayarit, explicó 
Alejandro Castellanos, en 
entrevista con La Jornada.

Confluencias hace hinca-
pié en el diálogo que mantu-
vieron, a partir de los años 
70, autores de Europa, Asia 
y el continente americano, 
con sus colegas mexicanos.

Quisimos destacar la re-
lación del CI con el mundo, 
porque desde su fundación, 
éste ha tenido un intercam-
bio creativo con los artistas 
ex-tranjeros mediante festi-
vales o exposiciones, añadió 
Castellanos.

Las imágenes captadas 
por la lente de Evgen Bavcar 
en Venecia; de Paolo Gaspa-
rini, de Sao Paulo, Los Án-
geles y la Ciudad de México, 
entre muchas de la guerra 
fría, de las dos Alemanias, 
de la dictadura argentina, 
de las revoluciones cubana 
y brasileña y una serie sobre 
Martin Luther King Jr son 
algunas de las piezas que se 
exhiben en este eje temático.

Imagen y cultura

Finalmente, el contenido 
del núcleo Mutaciones alude 

a numerosos análisis en 
torno al funcionamiento de 
la fotografía en la cultura, su 
carácter tecnológico y me-
diático, además de su omni-
presencia social.

“Las obras galardonadas 
en algunas de las bienales 
de la fotografía, organizadas 
por el CI, son las que inte-
gran esta última parte del 
montaje. Hicimos un con-
trapunto entre la tradición 
de la fotografía modernista 

con el posmodernismo”, 
añadió el curador.

“Manuel y Lola Álvarez 
Bravo, Graciela Iturbide, Pe-
dro Meyer, Yvonne Venegas 
y Paola Dávila son algunos 
de los representantes de este 
apartado que dan cuenta de 
la riqueza de la colección.

“A diferencia de las imá-
genes proyectadas en la tele-
visión o en un video, las fo-
tografías tienen la cualidad 
de generar un vínculo emo-

cional, pero a la vez son tan 
asequibles, tan cotidianas en 
nuestra vida. Por esa razón, 
nos remiten a distintas épo-
cas y significados; ver la serie 
de Martin Luther King nos 
hace pensar en una lucha 
social trascendental.

“Ciertas imágenes, como 
las de 1994, año eferves-
cente en nuestro país por la 
irrupción pública del Ejér-
cito Zapatista de Liberación 
Nacional y el homicidio del 

candidato Luis Donaldo Co-
losio, entre otros hechos, se 
van quedando en el imagina-
rio social, y eso nos ayuda a 
pensar no sólo en la imagen, 
sino en lo que se vivió en esa 
época y el impacto”.

“El CI es una instancia po-
derosa que permite a las nue-
vas generaciones obtener un 
testimonio de primera mano 
de nuestro patrimonio visual 
nacional e internacional”, 
concluyó Castellanos.

VIENE DE LA PÁGINA 21
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México y Uruguay chocan en 
Denver previo a la Copa América 

Después de un ensayo que 
sirvió de poco ante Bolivia, 
una selección mexicana casi 
completa tendrá una prueba 
más exigente este miércoles 
ante Uruguay en partido 
de preparación para ambos 
rumbo a la Copa América. 

El balón comenzará a ro-
dar en el Empower Field a 
las 19 horas (T.V.: TUDN, Tv 
Azteca).

Los mexicanos vencie-
ron el viernes 1-0 a Bolivia 
por 1-0, pero lo hicieron con 
una mayoría de jugadores 
de la selección Sub-23 que 
se alista para jugar el torneo 
Maurice Revello. La base de 
la absoluta se quedó en la 
Ciudad de México.

“La intención es que estos 
jugadores sigan creciendo y 
varios de ellos se han ga-
nado la continuidad”, dijo 
el entrenador del Tricolor, 
Jaime Lozano.

De los elementos cita-
dos por Lozano para Copa 
América, los únicos ausen-
tes ante la Celeste serán 
Erick Sánchez y Bryan 
González, del Pachuca, que 
tienen vacaciones luego de 
coronarse el sábado pasado 
en la Copa de Campeones 
de la Concacaf.

Después de enfrentar a 
Uruguay, el “Tri” cerrará su 
preparación con otro en-
cuentro amistoso ante Bra-
sil, el próximo sábado.

Para encarar la Copa 
América, donde la selección 
nacional debuta el 22 ante 
Jamaica, Lozano optó por 
relegar a cuatro jugadores 
que habían sido regulares en 
las últimas convocatorias: el 
portero Guillermo Ochoa, 
los delanteros Raúl Jiménez 
y Henry Martín, además del 
lateral Jesús Gallardo.

Se trata de un intento de 
Lozano por darle oportuni-
dad a algunos futbolistas 
nuevos que puedan tener 
minutos y poder ver si es-
tán listos para ser parte del 
relevo generacional que se 
le ha pedido al entrenador 
nacional.

“No buscamos el resul-
tado inmediato, que es ir 

a tratar de ganar la Copa 
América. No vamos por eso, 
tenemos un plan, queremos 
darle minutos a los jóvenes 
que vienen jugando bien”, 
dijo a ESPN el presidente de 
la Federación Mexicana de 
Fútbol, Ivar Sisniega.

En la criticada derrota de 
México ante Estados Uni-
dos en la final de la Liga 
de Naciones, Lozano alineó 
a ocho de 11 jugadores que 
fueron titulares en el último 
encuentro del Mundial de 
Qatar 2022. Uno de esos fue 
Ochoa, quien busca acceder 
a su sexta copa del mundo, 
pero Lozano ya abrió la 
competencia por el puesto 
y citó a Luis Malagón, quien 
sería titular ante Uruguay, 

Julio González y Raúl Ran-
gel para jugar en Copa Amé-
rica.

Los charrúas, dirigidos 
por Marcelo Bielsa, en-
frentarán el encuentro con 
varias ausencias notables, 
entre ellas las de Ronald 
Araujo (Barcelona) y Fede-
rico Valverde (Real Madrid).

Por otra parte, Italia no 
pudo pasar del empate 0-0 
en casa ante Turquía, en el 
primero de dos ensayos an-
tes del inicio de su defensa 
del título en el Campeonato 
Europeo.

Las ocasiones de gol esca-
searon en Bolonia.

Tras darle descanso a 
Cristiano Ronaldo, Portugal 
venció 4-2 a Finlandia.

AP

DENVER

 Un Tricolor con muchos jóvenes superó 1-0 a Bolivia con gol de Efraín Álvarez. Foto @miseleccionmx

El Tri, casi completo para dura prueba; Malagón, portero titular

Las Chivas anuncian estructura deportiva que cubrirá las funciones que tenía Hierro

Ciudad de México.- Las Chi-

vas anunciaron el martes la 

creación de un comité técnico 

deportivo que realizará las fun-

ciones que tenía Fernando Hie-

rro, quien la semana pasada se 

desvinculó de su cargo como 

director deportivo del equipo.

El entrenador de España en 

el Mundial de 2018 trabajó por 

año y medio en el Guadalajara, 

antes de aceptar una oferta del 

club saudí Al Nassr.

Los integrantes de la nueva 

estructura son Juan Carlos 

Martínez, como director del 

proyecto; Fran Pérez, como di-

rector de futbol profesional, y 

Sergio Pérez como reclutador 

de talento. Los tres ya pertene-

cían al “Rebaño Sagrado”. Fran 

Pérez, también español, llegó 

al equipo junto con Hierro hace 

año y medio.

“Confiamos en que esta estruc-

tura deportiva, la cual representa 

una evolución en el proceso, nos 

mantendrá enfocados y firmes 

en la misma ruta”, dijo el equipo 

en un comunicado.

La continuidad del proyecto 

que dejó Hierro también le ga-

rantiza al entrenador Fernando 

Gago la permanencia en el 

cargo. El ex jugador del Real 

Madrid asumió en enero.

Asimismo, poco más de un 

año después de conseguir 

un campeonato con los Ti-

gres, el uruguayo Robert 

Dante Siboldi quedó desvin-

culado de su puesto como 

entrenador al no recibir una 

extensión de contrato, dio a 

conocer el equipo.

En un comunicado de dos pá-

rrafos, la institución felina se-

ñaló que optó por no renovar a 

Siboldi y le dio las gracias a él 

y a su cuerpo técnico.

AP

Mérida.- Los Venados, 

líderes generales del 

torneo anterior de la 

Liga de Expansión, re-

gresaron al Carlos Itu-

rralde Rivero para ini-

ciar la pretemporada con 

miras al Apertura 2024, 

en el que estarán bajo 

el mando del nuevo di-

rector técnico, Rigoberto 

Esparza.

Entre los jugadores que 

ya entrenan están Sle-

yther Lora, Néstor Vi-

drio, Mario Trejo, Juan de 

Alba, Mauro Guadarrama 

y Miguel García. El plan-

tel inició su preparación 

con trabajo de fuerza 

y acondicionamiento a 

cargo del preparador fí-

sico Omar Tena.

Los futbolistas se pre-

paran también en el 

gimnasio y durante esta 

semana igualmente se 

realizarán las pruebas 

médicas, así como en-

trenamientos en la playa.

El primer juego de pre-

temporada ya está pac-

tado para el próximo día 

16, cuando los astados 

se medirán a los Pumas 

de la UNAM en Cancún. 

Hasta el momento re-

portaron con el equipo 

dos nuevos refuerzos: 

Héctor Sandoval, prove-

niente del Club Atlético 

La Paz, y Alán López, 

quien viene de Alebrijes 

de Oaxaca.

En el caso de Sando-

val se desenvuelve en 

el sector defensivo y co-

noce bien la liga; tiene 

26 años. López cuenta 

con 22 años y juega en el 

centro del campo; tiene 

experiencia en la Liga 

Mx, ya que perteneció 

a Mazatlán y debutó en 

primera división en 2021.

De igual forma, el con-

junto yucateco dio a co-

nocer que los jugadores 

Carlos “Chivo” Rosel, 

Jesús Miranda, Patricio 

Zerecero, Santiago Ro-

mán y Marco Rossello 

dejaron de pertenecer a 

la institución.

DE LA REDACCIÓN

Los Venados ya se 

preparan para el 

Apertura 2024



El piloto mexicano Sergio 
Pérez permanecerá con el 
equipo Red Bull de la Fór-
mula Uno tras firmar el 
martes una extensión de 
contrato de dos años que le 
ata hasta 2026.

“Checo” Pérez tenía un 
contrato que expiraba al tér-
mino de la actual temporada. 
Se había conjeturado sobre 
una posible salida de la escu-
dería austriaca debido a que 
su rendimiento ha estado 
muy por debajo al de su com-
pañero y tricampeón vigente 
Max Verstappen.

Pérez, de 34 años, no 
gana una carrera desde el 
Gran Premio de Azerbaiyán 
en abril de 2023. Verstappen 
arrasó el año pasado, procla-
mándose campeón con una 
cifra récord de 19 victorias, y 
lidera la tabla de posiciones 
de la actual campaña.

Sin embargo, Pérez se 
ha ganado elogios por su 
capacidad para mantener a 
raya a los principales per-
seguidores de Verstappen, 
sobre todo cuando contuvo 
a Lewis Hamilton antes que 
Verstappen atrapara su pri-

mer título en Abu Dabi en 
2021. Verstappen marca el 
paso en el actual campeo-
nato con 169 puntos, se-
guido por Charles Leclerc, 
de Ferrari, con 138. Pérez 
está quinto con 107.

“Estoy muy contento de 
comprometer mi futuro con 
este gran equipo”, dijo Pérez 
en un comunicado difun-
dido por la escudería.

“Checo”, de 34 años, aterrizó 
en Red Bull en la temporada de 
2021, justo cuando Verstappen 
conquistó el primero de tres 
campeonatos consecutivos.

Con su actual conjunto, 
Pérez acumula cinco victorias, 
29 podios y el subcampeonato 
de la campaña de 2023 -por 
mucho el piloto mexicano de 
F1 más exitoso en la historia.

“Es un desafío como nin-
gún otro correr para Red 
Bull Racing, tanto en la pista 
como fuera de ella”, indicó 
el mexicano. “Creo que te-
nemos mucho trabajo por 
delante, podemos ganar más 
campeonatos juntos”.

Hamilton, siete veces 
campeón de la F1, dejará 
Mercedes y se sumará a Fe-
rrari el próximo año. Ello 
significa que Red Bull podría 
ser el único de los tres equi-
pos más prominentes que 

mantendrá intacta su dupla 
de pilotos para 2025.

Con la extensión de dos 
años, Pérez competirá bajo 
el nuevo reglamento técnico 
que entrará en vigor en 2026, 
cuando los monoplazas de-
penderán más del compo-
nente eléctrico de sus siste-
mas híbridos.

“Ahora es un momento 
importante para confirmar 
nuestra alineación para 
2025 y estamos muy conten-
tos de seguir trabajando jun-
tos con ‘Checo’”, manifestó 
el jefe de Red Bull, Christian 
Horner. “La continuidad y la 
estabilidad son importantes 
para el equipo”.

Novak Djokovic se retiró 
el martes del Abierto de 
Francia debido a una lesión 
en la rodilla derecha, un 
abrupto final a la defensa 
de su título y su actual rei-
nado como número uno 
del ránking. “Me entristece 
mucho anunciar que tengo 
que retirarme de Roland 
Garros”, escribió Djokovic 
en sus redes sociales.

El torneo informó que el 
astro serbio de 37 años su-
frió una rotura del menisco 
medial de la rodilla derecha.

Djokovic iba a medirse 
con Casper Ruud, dos ve-
ces subcampeón de Roland 
Garros, en los cuartos de 
final el miércoles. En cam-
bio, Ruud avanza directa-
mente a las semifinales. 

Asimismo, el trajín de 
Coco Gauff el martes en 
el Abierto de Francia em-
pezó temprano. Llegó al 
club a las 8:15 de la ma-
ñana. Tuvo una sesión de 
calentamiento. Comió dos 
veces. Disputó dos partidos. 
Y ganó ambos, el primero 
para avanzar a las semifi-
nales del cuadro femenil de 
singles y luego para acceder 
a los cuartos de final en do-

bles, algo que acabó después 
de las 4:30 de la tarde.

A Gauff le queda aún 
mucho trabajo por delante 
y más días largos en el ho-
rizonte. Enfrentará a la nú-
mero uno del mundo, Iga 
Swiatek, en singles el jueves.

Gauff, la reinante cam-
peona del “US Open”, avanzó 
a su tercera semifinal se-
guida en un “Grand Slam” al 
venir de atrás para doblegar 
4-6, 6-2, 6-3 a Ons Jabeur en 
la cancha Philippe Chatrier.

Acto seguido en la pista 
central de Roland Garros, 
Swiatek se anotó otro aplas-
tante triunfo. Dio cuenta por 
6-0, 6-2 de Marketa Von-

drousova, la vigente cam-
peona de Wimbledon.

La baja de Djokovic im-
plica que Jannik Sinner as-
cenderá a la cima del ránking 
de la ATP a partir del lunes.

El italiano de 22 años de-
rrotó 6-2, 6-4, 7-6 (3) a Grigor 
Dimitrov para acceder a las 
semifinales, donde reanu-
dará su vibrante rivalidad 
con el español y número tres, 
Carlos Alcaraz, el viernes.

Alcaraz quedó entre los 
cuatros mejores en París por 
segundo año seguido -se aca-
lambró y perdió ante Djoko-
vic en 2023- al vencer a 6-3, 
7-6 (3), 6-4 al noveno precla-
sificado, Stefanos Tsitsipas.

Djokovic se retira de Roland Garros por lesión; Gauff-Swiatek, en semifinales

AP

PARÍS

Sergio Pérez seguirá en Red Bull, 
tras firmar extensión hasta 2026

AP

MILTON KEYNES

“Podemos ganar más campeonatos juntos”, señala; la continuidad es clave

▲ Sergio Pérez llega a los “pits” previo al Gran Premio de Mónaco, el 
pasado domingo 26 de mayo. Foto Ap

El dominicano Luis Gil 
(8-1) lanzó una blan-
queada de seis entradas 
y un hit para ganar su 
séptima apertura conse-
cutiva, Giancarlo Stan-
ton bateó dos jonrones y 
los Yanquis sumaron su 
sexta victoria seguida al 
derrotar 5-1 a los Geme-
los de Minnesota.

Aaron Judge bateó un 
doble de dos carreras y el 
venezolano Gleyber To-
rres conectó un cuadran-
gular de 349 pies, que se le 
escapó del guante a Max 
Kepler al saltar sobre el 
muro en el jardín derecho.

Los Bombarderos del 
Bronx, que regresaron 
a casa tras una gira de 
7-2 por tres ciudades de 
California y son líderes 
del Este de la Americana, 
suman 17 triunfos en 21 
duelos para mejorar a una 
marca de 105-42 ante los 
Gemelos desde 2002.

Nueva York superó a 
Minnesota 14-1 en total de 
carreras el mes pasado y 
tuvo blanqueadas conse-
cutivas para barrer la serie.

La única anotación que 
logró Minnesota fue un 
cuádruple de Royce Lewis, 
quien regresó tras estar 
fuera 58 duelos por lesión.

En Toronto, Ryan 
Mountcastle disparó dos 
jonrones y remolcó cinco 
carreras, Corbin Burnes 
permitió una anotación 
en siete entradas para su 
tercera victoria seguida, y 
los Orioles de Baltimore su-
peraron 10-1 a los Azulejos.

El “infielder” novato 
de los oropéndolas, Con-
nor Norby, conectó un 
cuadrangular para su pri-
mer hit en Grandes Ligas, 
un obús de dos anotacio-
nes frente a Nate Pear-
son en la octava. Gun-
nar Henderson y Adley 
Rutschman se embasa-
ron tres veces cada uno 
y Rutschman empujó 
par de registros para los 
Orioles, que acumulan 10 
éxitos en 12 juegos.

Gil gana su 
séptima apertura 
consecutiva en 
triunfo yanqui ante 
Minnesota

AP

NUEVA YORK
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Q. Roo suma 131 preseas, se mantiene 
en el tercer lugar de los juegos Conade

Al cumplir la primera mitad 
de los Nacionales Conade en 
su edición 2024, la delega-
ción de Quintana Roo ha te-
nido una gran participación 
en la justa, manteniéndose 
en el tercer lugar del meda-
llero general por estado, con 
un total de 131 preseas, solo 
por debajo de los estados de 
Jalisco y Nuevo León, que 
son primero y segundo, res-
pectivamente.

“Estamos muy contentos 
y orgullosos de cada una y 
uno de nuestros represen-
tantes, porque han demos-
trado coraje y entrega a 
la hora de competir en los 
Nacionales Conade; desde la 
Codeq y tal como lo marca el 
Nuevo Acuerdo por el Bien-
estar y Desarrollo, que im-
pulsa nuestra gobernadora 
Mara Lezama, seguimos tra-
bajando para brindarles he-
rramientas que los ayude a 
lograr sus objetivos”, destacó 
Jacobo Arzate Hop, presi-
dente de la Comisión del 
Deporte de Quintana Roo 
(Codeq).

Hasta el momento el 
equipo estatal ya registra 44 
preseas de oro, 40 de plata y 
47 más de bronce, resultado 

de la destacada actuación 
de las y los atletas que han 
sobresalido en sus respecti-
vas competencias, inclusive 
varias de ellas han sido his-
tóricas, como las primeras 
medallas de oro y de plata, 
en la disciplina de clavados.

El presidente de la Codeq 
expresó que aún faltan mu-
chas disciplinas como: halte-
rofilia, tenis de mesa o aguas 
abiertas, por mencionar algu-
nas y hay la confianza que las 
y los atletas seguirán aumen-
tando el número de preseas.

Cabe recordar que la de-
legación quintanarroense 
inició la cosecha de metales 
con patines sobre ruedas, 
que logró 41 metales (12 oros, 
11 platas y 18 bronces), lo-
grando favorables números.

También los que tuvie-
ron una gran actuación fue-
ron las y los integrantes del 
equipo de vela, que se pro-
clamaron campeones nacio-
nales de la justa con sus 21 
medallas: 10 doradas, siete 
plateadas y cuatro bronces.

Otro deporte que des-
tacó en esta edición por sus 
buenos números es el de 
tiro deportivo, que concluyó 
como subcampeón nacional 
gracias a sus 10 medallas de 

oro, cuatro de plata y dos 
de bronce, para un total de 
16 metales; por su parte, el 
equipo de tiro con arco tam-
bién tuvo números históri-
cos, al concluir su participa-
ción con nueve oros, 12 platas 
y nueve bronces, para sumar 
30 preseas y terminar en la 
cuarta posición nacional.

La selección quintana-
rroense de clavados cerró su 
actuación con tres preseas, 
pero las cuales fueron histó-

ricas para la entidad ya que 
por primera vez se logró un 
oro y una plata, además del 
bronce cosechado. 

También las selecciones 
de luchas asociadas, que lo-
graron nueve metales: cua-
tro platas y cinco bronces; en 
tanto, en triatlón se conquis-
taron un oro y tres bronces; 
en ajedrez se aportó al me-
dallero un oro y un bronce; 
mientras que en box sumó 
tres metales de bronce.

DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL

 Hasta el momento el equipo estatal ya registra 44 preseas de oro, 40 de plata y 47 más de bronce, 
resultado de la destacada actuación de las y los atletas locales. Foto gobierno de Quintana Roo

La delegación estatal quedó solo por debajo de los estados de Jalisco y Nuevo León

Pablo Gil Sarrión, ex lateral del Real Madrid, dirigirá escuela de futbol en Tulum

Tulum.- La Fundación Real Ma-
drid y Tulum Country Club se 
unieron para impulsar el Educa-
tional Football Program dentro 
de las instalaciones del Colegio 
Internacional Alemán de la Ri-
viera Maya, que se convertirá 
en la primera escuela del club 
merengue en Tulum y busca 
formar futuros futbolistas. Como 
parte de esta alianza, anuncia-
ron la incorporación como direc-
tor técnico de Pablo Gil Sarrión, 
exlateral del Real Madrid hasta 
el verano de 2012.
Dicho programa educativo pre-
tende promover valores rela-
cionados con el deporte y la 

práctica del fútbol entre niños 
y jóvenes de 5 a 17 años en 
Tulum, contribuyendo a su de-
sarrollo integral y fomentando 
un estilo de vida saludable.
Con el respaldo de Tulum Cou-
ntry Club, la Fundación Real 
Madrid busca expandir su im-
pacto, siendo este el primer 
Educational Football Program 
en México, combinando el de-
porte con valores fundamen-
tales para la formación de la 
juventud.
Por lo anterior, Álvaro Moya, 
director general de Tulum Cou-
ntry Club, expresó que esta 
alianza refleja su compromiso 

de colaborar con marcas lí-
deres que comparten visión y 
valores fundamentales.
“Estamos emocionados de dar 
inicio a este programa tan im-
portante, y dar la bienvenida 
a Pablo Gil Sarrión como su 
responsable técnico”, sostuvo.
Pablo Gil Sarrión, exlateral de-
recho del Real Madrid, cuenta 
con una trayectoria impresio-
nante en el mundo del fútbol, 
desde sus logros juveniles en 
la Copa del Rey y la selección 
Sub19 de España hasta su 
debut y campeonato con el 
Real Madrid en la temporada 
2011-2012.

Además de sus logros en el 
campo, ha demostrado un 
compromiso continuo con el 
desarrollo personal y deportivo. 
Tras una lesión que marcó un 
punto de inflexión en su ca-
rrera, Pablo se convirtió en el 
head coach del Getafe Football 
Club, donde desarrolló habili-
dades para transmitir su apren-
dizaje y formar el mejor equipo.
Su carrera y experiencia atra-
jeron la atención del director 
deportivo de la Fundación Real 
Madrid, quien lo invitó a desa-
rrollar un nuevo proyecto: ins-
taurar la Academia de la Fun-
dación Real Madrid en Tulum 

Country Club. Pablo aceptó con 
entusiasmo, reconociendo la 
importancia de transmitir herra-
mientas y valores a las nuevas 
generaciones de futbolistas.
“El fútbol significa reto, exi-
gencia y constancia, y puede 
ser un camino hacia el éxito. 
Mi objetivo es enseñar esas 
herramientas a los niños que, 
como yo, comparten una pa-
sión por el fútbol. Herramien-
tas que los convertirán en 
campeones dentro y fuera del 
campo de juego”, declaró Pa-
blo Gil Sarrión.

MIGUEL AMÉNDOLA

“Estamos muy 

contentos y 

orgullosos de 

cada una y uno 

de nuestros 

representantes”, 

señaló la Codeq
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Depreciación del peso, debido a que los 
mercados sobrerreacionan a comicios

La depreciación del tipo de 
cambio se explica netamente 
por la sobrerreacción de los 
mercados antes el sorpre-
sivo triunfo de Morena en la 
configuración del Congreso; 
no obstante, en poco tiempo 
volverán a reconocer las for-
talezas del peso, mismas que 
lo han llevado a apreciarse en 
2023 y al inicio de este año, 
coincidieron especialistas.

Al participar en la “Mesa 
Redonda de Análisis y Pers-
pectivas: Elecciones 2024”, 
organizada por la Bolsa Ins-
titucional de Valores (BIVA), 
Alejandra Marcos, directora 
de Análisis y Estrategia de 
Intercam, destacó que los 
mercados reaccionan muy 
rápido y en algunas ocasiones 
sobre reaccionan.

“Hoy lo que tenemos de 
incertidumbre en los merca-
dos, especialmente en el tipo 
de cambio, tiene que ver con 
iniciativas que se pusieron 
sobre la mesa en febrero, no 
con la elección de Claudia 
Sheinbaum como presidenta. 
Puede tardar semanas o me-
ses, pero el mercado tenderá 
a reconocer el valor del peso. 
En la medida en que los mer-
cados se tranquilicen regresa-
remos a ver los fundamenta-
les de la moneda mexicana”, 

apuntó.
Los comentarios se dan 

luego de que en la jornada del 
lunes la moneda mexicana se 
deprecia más de 4 por ciento 
frente al dólar derivado de 
la victoria de Morena en el 
Congreso, lo que no estaba 
previsto por los especialistas.

Por su parte, Carlos Se-
rrano, economista en jefe de 

BBVA México, destacó que 
los mercados tenían total-
mente descontado la amplía 
victoria de Sheimbaum en 
las elecciones presidenciales, 
lo que significa que lo que 
está generando el nervio-
sismo en los mercados es 
el triunfo en el Congreso, 
especialmente por el con-
junto de reformas que pro-
puso el presidente Andrés 
Manuel López Obrador en 
febrero pasado.

“Ahí hay algunas que ge-
neran un alto nerviosismo, 
como el tema de la Corte, 
donde se propone que los 
jueces sean electos por 
elección popular, lo que no 
ocurre en ningún país del 
mundo salvo en Bolivia. 
Esto genera temor porque 
los inversionistas quieren 
una Corte independiente 

que los defienda en caso de 
tener un problema con el 
Estado”, apuntó.

María Ariza, directora ge-
neral de BIVA, destacó que 
los resultados fueron con-
tundentes, siendo un reflejo 
de la confianza que le dio a 
Sheinbaum y a Morena. Aña-
dió que las correcciones que 
se vieron en los mercados el 

lunes fueron producto de la 
sorpresiva configuración del 
Congreso a favor de Morena; 
sin embargo, este martes se 
comenzó a ver cierta recupe-
ración, con los mercados bur-
sátiles en terreno positivo y 
con el peso regresando desde 
el nivel arriba de 18 pesos 
por dólar que alcanzó en la 
madrugada.

BRAULIO CARBAJAL

CIUDAD DE MÉXICO

 BBVA México destacó que los mercados tenían totalmente descontado la amplía victoria de Claudia Sheimbaum 
en las elecciones presidenciales, lo que explica qué está generando el nerviosismo. Foto Roberto García Ortíz

En poco tiempo se volverán a reconocer las fortalezas de la moneda de 2023: expertos

Motores de la economía mexicana: consumo privado e 
inversión crecieron durante marzo de 2024, afirma INEGI

Dos de los principales mo-
tores de la economía mexi-
cana: el consumo privado 
y la inversión continuaron 
creciendo durante marzo de 
2024, reveló este martes el 
Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi).

En reportes separados, el 

instituto autónomo informó 
que en marzo pasado el indi-
cador de Inversión Fija Bruta 
y el de Consumo Privado 
reportaron alzas mensuales 
reales, es decir, descontando 
la inflación, de 0.8 por ciento, 
respectivamente.

De acuerdo con el re-
porte del Inegi, la Inversión 
Fija Bruta ligó su tercer mes 
consecutivo y por compo-
nente, los gastos en cons-

trucción crecieron 1.3 por 
ciento y en maquinaria y 
equipo —de origen nacional 
e importado—, 0.5 por ciento 
a tasa mensual, en marzo 
pasado y con datos ajusta-
dos por estacionalidad.

A tasa anual y con se-
ries desestacionalizadas, 
la formación bruta de ca-
pital fijo aumentó 10.9 por 
ciento en términos reales. 
A su interior, los gastos en 

construcción subieron 12.9 
por ciento, y en maquinaria 
y equipo, 9.5 por ciento en 
marzo de 2024.

Por el lado del consumo 
privado, por componente, 
en el tercer mes de 2024 y 
con datos ajustados por es-
tacionalidad, el consumo de 
bienes y servicios de origen 
nacional aumentó 1.1 por 
ciento a tasa mensual y el de 
bienes de origen importado, 

0.3 por ciento.
A tasa anual y con series 

desestacionalizadas, el con-
sumo privado incrementó 
5.9 por ciento en marzo de 
este año. A su interior, el 
gasto en bienes de origen 
importado subió 25.8 por 
ciento y en bienes y servi-
cios nacionales, 3 por ciento 
(el de bienes ascendió 3.3 
por ciento y el de servicios, 
2.2 por ciento).

BRAULIO CARBAJAL

CIUDAD DE MÉXICO

“Hoy lo que 

tenemos de 

incertidumbre 

en los mercados, 

tiene que ver con 

iniciativas de 

febrero”
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En conmemoración del Día 
Mundial del Medio Ambiente, 
Aguakan reafirma su compromiso 
hacia la preservación del planeta, 
mediante acciones orientadas a la 
concientización sobre el uso res-
ponsable de los recursos natura-
les. Desde 1972, esta fecha emble-
mática se celebra cada 5 de junio, 
y este año el lema de la UNESCO 
se enfoca en la restauración de las 
tierras y la lucha contra la deser-
tificación bajo el lema “Nuestras 
tierras. Nuestro futuro. Somos la 
#GeneraciónRestauración”.

A lo largo de los años, Aguakan ha 

consolidado su compromiso con la 

educación ambiental y el cuidado del 

agua. No solo implementa medidas 

directas de protección en sus opera-

ciones, sino que desde 2015, más de 20 

programas y actividades de educación 

ambiental han conectado a la comu-

nidad y fomentado la participación 

activa para el bien común.

Iniciativas como el programa de 

donación de tinacos, gira del agua, ra-

lly del agua, hogares sostenibles, cam-

pañas de salud, limpieza de playas y 

cenotes urbanos, entre otros, han be-

neficiado a miles de personas en la co-

munidad, promoviendo la conservación 

de los recursos naturales. Solo en el año 

2023, estos esfuerzos beneficiaron a 

más de 46 mil 619 personas, sumando 

un total de 273 mil 459 beneficiarios 

desde su inicio.

Alejandra Mayorga, Coordina-

dora de Responsabilidad Social de 

Aguakan, subraya: “En Aguakan, cree-

mos firmemente que la educación 

y la acción comunitaria son pilares 

fundamentales para la conservación 

de nuestros recursos naturales. Nos 

esforzamos por crear un impacto po-

sitivo y duradero en la comunidad de 

Quintana Roo, trabajando juntos por 

un futuro más sostenible.”

Fiel a su compromiso en materia 

ambiental, Aguakan trata el 100 por 

ciento del agua residual, garantizando 

un ambiente seguro y libre de conta-

minación para más de un millón de 

quintanarroenses. Además, asegura la 

sustentabilidad a largo plazo de los mu-

nicipios donde opera, algo que resulta 

vital para futuras generaciones. La em-

presa también implementa políticas y 

compromisos ambientales que incluyen 

el manejo integral de residuos, estrate-

gias de reúso y reciclado, campañas de 

donación de árboles y promoción del 

ahorro de agua y energía eléctrica.

Destacada como una de las po-

cas empresas con un enfoque social y 

medioambiental en el sector, recien-

temente Aguakan ha obtenido por 

séptima vez consecutiva, el Distintivo 

como Empresa Socialmente Responsa-

ble. Con más de tres décadas de trayec-

toria, la compañía continúa unificando 

e impulsando acciones enfocadas en 

la educación, comunicación y cultura 

del agua, con inversiones y proyectos 

destinados al bienestar de las familias 

quintanarroenses.

Aguakan impulsa iniciativas de concientización ambiental en Quintana Roo

 “En Aguakan, creemos firmemente que la educación y la acción comunitaria son pilares fundamentales para la conser-
vación de nuestros recursos naturales. Nos esforzamos por crear un impacto positivo”, subrayó Mayorga. Foto Aguakan

La economía de Brasil crece un 0.8 por ciento en el primer 
trimestre, pasa ligeramente por encima de las expectativas

La economía de Brasil, la 
mayor de América Latina, 
creció 0.8 por ciento en el 
primer trimestre, una cifra 
ligeramente por encima de 
las expectativas del mer-
cado tras dos trimestres de 
estancamiento, gracias en 
particular a un mayor gasto 
de los hogares.

El Producto Interno 
Bruto (PIB) brasileño se 
expandió en tanto 2.5 por 
ciento respecto del mismo 
período del año pasado, se-
gún los datos publicados el 
martes por el Instituto Bra-
sileño de Geografía y Esta-
dística (IBGE).

Los datos muestran que 
la economía volvió a crecer 

en el primer trimestre del 
año, tras dos trimestres de 
resultados cercanos a cero 
(0.1 en el tercero de 2023 y 
-0.1 en el cuarto).

A nivel sectorial, la ex-
pansión estuvo impulsada 
por la agricultura, que cre-
ció 11.3 por ciento sobre el 
trimestre anterior, y por 
los servicios, con una ex-
pansión de 1.4 por ciento. 
La industria registró una 
pequeña variación nega-
tiva de 0.1 por ciento, con-
siderado como estabilidad, 
señaló el IBGE.

Pero el motor fue el cre-
cimiento sostenido del gasto 
de los hogares debido a la 
mejora del mercado laboral, 
a menores tasas de interés 
y a una moderación de la 
inflación, además de la con-
tinuidad de los programas 

gubernamentales de ayuda 
para familias, destacó Re-
beca Palis, analista del IBGE.

Palis destacó el impulso 
del “comercio minorista y 
los servicios personales, li-
gados al crecimiento del 
consumo familiar”, entre 
otros factores.

La tasa de desempleo 
en Brasil alcanzó el 7.5 por 
ciento en el trimestre móvil 
de febrero a abril, una dis-
minución de un punto por-
centual en comparación con 
la tasa del 8.5 por ciento en 
el mismo período de 2023. 

“Repunte temporal” 

El PIB del primer trimes-
tre superó ligeramente las 
expectativas del mercado, 
que ubicaban la expansión 
en 0.7 por ciento, según el 

promedio de más de 70 es-
timaciones de consultoras 
e instituciones financieras 
sondeadas por el diario Va-
lor Económico. 

Se trata de una buena 
noticia para el presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva, 
quien a menudo sostiene 
que la economía brasileña 
experimentará un creci-
miento superior al pronos-
ticado por los expertos. 

“Una prueba más de 
que estamos en el camino 
correcto”, publicó en X el 
mandatario izquierdista 
tras la publicación de los 
resultados.

En mayo, el gobierno 
elevó su proyección de cre-
cimiento en 2024 a 2.5 por 
ciento desde el 2.2 por ciento 
que esperaba en marzo, aun-
que advirtió que sus cálculos 

no consideraban los efectos 
de las devastadoras inunda-
ciones en el pujante estado 
de Rio Grande do Sul, una de 
las mayores economías del 
país, que pesa cerca de 6.5 
por ciento del PIB brasileño. 

El repunte del creci-
miento en el primer trimes-
tre es “temporal, desde una 
racha débil en la segunda 
mitad del año pasado, y no 
marca el comienzo de una 
fuerte recuperación”, ma-
tizó William Jackson, eco-
nomista jefe de Mercados 
Emergentes de Capital Eco-
nomics. 

Sin embargo, agregó, el 
ritmo de crecimiento y en 
especial el gasto de los hoga-
res en el arranque de 2023 
generará “preocupaciones 
en el banco central”, que 
busca combatir la inflación.

AFP

RÍO DE JANEIRO
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AMLO asegura que respetará medidas 
migratorias nuevas de Estados Unidos

Ante el anuncio de que el 
presidente de Estados Unidos, 
Joe Biden, firmaría el mar-
tes órdenes ejecutivas para 
limitar el número de migran-
tes que pueden solicitar asilo 
en la frontera con México, 
el presidente Andrés Manuel 
López Obrador aseguró que 
no se trata de un cierre de 
la frontera y dijo que su go-
bierno es respetuoso de las 
medidas que pueda tomar su 
contraparte estadunidense.

López Obrador dijo en su 
conferencia de prensa diaria 
en Palacio Nacional que te-
nía previsto abordar el tema 
este martes vía telefónica 
con Biden y subrayó que si 
bien respeta las decisiones 
que adopte, “la única reco-
mendación es que sigamos, a 
pesar de que podamos tener 
diferencias políticas en este 
tema, que continuemos con 

nuestras relaciones con la 
política de buena vecindad”.

“Sobre el tema migratorio 
hemos venido avanzando 
bien, hay posturas de los dos 
gobiernos, primero, que man-
tengamos una relación de res-
peto a nuestras soberanías, 
que busquemos una política 
de buena vecindad y que cui-
demos nuestra integración 
económica-comercial”.

Cuestionado sobre la me-
dida, López Obrador afirmó 
que no se trata de un cierre 
fronterizo “ porque eso no se 
puede aunque se quisiera”.

“Podrá haber medidas de 
deportación, que siempre 
han existido, pero cierres de 
frontera, no”, aseveró.

“Lo voy a explicar: es mu-
cha la integración econó-
mica de México y Estados 
Unidos, los cruces fronterizos 
son importantes, estamos ha-
blando de economías como la 
de California o Texas que es-
tán vinculadas a la economía 
mexicana. Imagínense qué 
pasaría con Nuevo Laredo, en 

Juárez, en Tijuana, qué pa-
saría con las empresas de la 
industria automotriz, de au-
topartes, con los trabajadores 
que van y vienen, eso no es 
posible. Lo digo para que no 
vayan a querer espantar a 

los sensacionalistas, eso no 
es posible”.

Recalcó que la relación de 
su gobierno con la adminis-
tración de Biden ha sido “ha 
sido muy buena, de mucho 
respeto”, y que un principio 

fundamental en la interac-
ción de ambas naciones es 
que “somos países indepen-
dientes, soberanos, ellos pue-
den tomar las medidas que 
consideren, como también 
nosotros, somos respetuosos”.

ARTURO SÁNCHEZ  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

Recordó que se debe regularizar a cerca de 5 millones de mexicanos que residen allá 

Se enfrentan CNTE y
policía tras agresiones 
en Palacio Nacional

Profesores de la Coordi-
nadora Nacional de Tra-
bajadores de la Educación 
(CNTE) se enfrentaron con 
elementos de seguridad en 
la esquina de Pino Suárez y 
Corregidora.

Durante el mitín de in-
formación con los resulta-
dos del encuentro con el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador, un grupo de 
profesores de la sección 22 
de Oaxaca retiró parte de las 
vallas metálicas que cerra-
ban la calle en protesta por 
la agresión contra sus com-
pañeros que bloqueaban en 

el Aeropuerto de la capital 
oaxaqueña.

La secretaria de la sección 
22 de Oaxaca Yenny Aracely 
Pérez Martínez acudió al lu-
gar de los hechos para tratar 
de tranquilizar a las bases 
magisteriales en el momento 
en el que se había acordado 
regresar a la plancha del zó-
calo, elementos policíacos 
accionaron su extintores 
contra los docentes, lo que 
generó la molestia.

Decenas de maestros co-
menzaron arrojar botellas de 
agua y palos contra los uni-
formados, mientras una vaya 
de los policías con escudo in-
tentaba bloquear el acceso a 
la calle Corregidora.

LAURA POY

CIUDAD DE MÉXICO

Mexicano acusado en Qatar por ser gay, 
podrá salir del país tras pago de multa

Manuel Guerrero Aviña, un 
ciudadano británico-mexi-
cano, fue acusado en Qatar 
por su orientación sexual y 
recibió sentencia de seis me-
ses de prisión este martes.

Así lo informó la Secreta-
ría de Relaciones Exteriores 
mexicana que a su vez pre-
cisó que no será encarcelado, 
aunque sí deberá pagar una 
multa de 10 mil riyales qata-
ríes (unos 49 mil pesos).

Según la familia, el delito 
por el que fue condenado es 
posesión y consumo de me-
tanfetaminas -las cuales le 
fueron sembradas durante 
su detención-.

Guerrero Aviña se en-
contraba en libertad provi-

sional en Doha, Qatar, tras 
ser arrestado a comienzos 
de año cuando acudió a una 
cita con una persona de su 
mismo sexo concertada a tra-
vés de la aplicación Grindr. 

“La noche del 4 de fe-
brero Manuel se encontra-
ría con la supuesta persona 
con quien acordó la cita 
pero, en su lugar, encon-
tró a oficiales de la policía 
que lo esperaban para de-
tenerlo de manera arbitra-
ria. Durante la detención, 
los oficiales le ‘sembraron’ 
un cuarto de gramo de 
metanfetaminas para in-
criminarlo por el delito de 
posesión de drogas y, al día 
de hoy, permanece injusta-
mente privado de su liber-
tad en la Dirección General 
de Lucha Contra las Drogas 
de Catar”, manifestó el Co-

mité Manuel Guerrero.
Cabe destacar que du-

rante el tiempo en que es-
tuvo detenido, a Guerrero 
-de 44 años- le fue negado 
el acceso al tratamiento an-
tirretroviral que necesita 
por vivir con VIH.

El connacional podrá sa-
lir del país una vez que el 
monto total de la multa sea 
cubierto. Su representante 
legal, indicó la SRE,  identi-
ficará opciones legales para 
que su salida de Qatar ocu-
rra a la brevedad, después de 
que realice con su emplea-
dor los trámites necesarios y 
finiquite otros asuntos.

Durante la audiencia, 
Manuel Guerrero Aviña 
estuvo acompañado por 
su madre y por personal 
diplomático y consular de 
México y Reino Unido.

DE LA REDACCIÓN
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Biden firma orden ejecutiva para cerrar 
temporalmente la frontera con México

El presidente estaduni-
dense, Joe Biden, firmó este 
martes una orden para ce-
rrar de manera temporal 
la frontera sur, dejando de 
recibir solicitudes de asilo. 
La acción se genera en un 
ambiente de tensión polí-
tica por la gran afluencia 
de migrantes que continúan 
llegando a la frontera entre 
Estados Unidos y México.

De acuerdo con informa-
ción de la cadena NBC, la 
orden ejecutiva entrará en 
vigor de inmediato, pues el 
escenario sobre el que se 
planteó, es que la orden sería 
firmada una vez que el nú-
mero de solicitudes diarias 
superara las 2 mil 500, las 
cuales ya fueron superadas. 
El supuesto es que la órden 
será temporal y que la fron-
tera sur será reabierta una 
vez que las solicitudes dia-
rias se reduzcan a mil 500.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

 La acción se genera en un ambiente de tensión política por la gran afluencia de migrantes que continúan llegando a la frontera entre Estados 
Unidos y México. El supuesto es que la frontera sur será reabierta una vez que las solicitudes diarias se reduzcan a mil 500. Foto crédito

La alianza encabezada por Narendra Modi firma la 
tercera victoria consecutiva en elecciones de la India

La alianza que encabeza el 
primer ministro de la India, 
Narendra Modi, logró este 
martes la tercera victoria 
consecutiva en las elec-
ciones del país asiático, al 
obtener una mayoría par-
lamentaria suficiente para 
gobernar, aunque significa-
tivamente inferior a la pro-
nosticada por los sondeos.

La Comisión Electoral 
de la India anunció, tras 
catorce horas de recuento, 
la mayoría de la coalición 
gobernante, conocida 
como Alianza Democrá-
tica Nacional (NDA, oficia-
listas), y que está liderada 
por el Bharatiya Janata 
Party (BJP) de Modi.

Los 285 escaños reporta-
dos hasta el momento, con-

cederían a la alianza un nú-
mero de parlamentarios su-
ficiente para elegir al futuro 
primer ministro de la India, 
que salvo sorpresa mayús-
cula, volverá ser Modi.

Para ostentar la mayo-
ría en la Cámara Baja del 
Parlamento indio o Lok 
Sabha, se precisan 272 re-
presentantes.

El BJP, punta de lanza 
de la coalición, obtuvo 239 
asientos, que le convierten, 
una vez más, en la mayor 
fuerza política de la futura 
legislatura, aunque muy 
lejos de los 303 parlamen-
tarios que logró en los últi-
mos comicios de 2019.

Esto le obligará a depen-
der del resto de sus aliados 
para gobernar por primera 
vez desde que Modi llegó 
al poder en 2014.

Tanto el primer minis-
tro como otros líderes de 

su partido se habían fijado 
como objetivo que la NDA 
alcanzara los 400 escaños 
en estas elecciones, por lo 
que el resultado final su-
pone un duro varapalo 
para sus aspiraciones.

De haberlo logrado ha-
brían tenido acceso a im-
pulsar reformas constitu-
cionales, para lo que se re-
quiere una mayoría de dos 
tercios en la cámara.

Aunque la victoria de la 
alianza de Modi no se hizo 
oficial hasta casi la media-
noche, el primer ministro 
proclamó su victoria horas 
antes durante un acto en la 
sede central de su partido 
en Nueva Delhi.

Sin embargo, estará 
obligado a depender de 
sus aliados, lo que puede 
provocar inestabilidad en 
el gobierno, especialmente 
en la India, dada la facili-

dad vista en el pasado de 
los líderes de la alianza 
para cambiar de bando.

Una derrota con sabor 

a victoria

La opositora Alianza Nacio-
nal Inclusiva para el Desa-
rrollo de la India (INDIA) 
que agrupa a varios parti-
dos de la oposición naciona-
les y regionales y que está 
liderada por el histórico 
Partido del Congreso y el 
delfín de la dinastía Nehru-
Gandhi, Rahul Gandhi, lo-
gró 191 escaños.

Pero estos asientos, a los 
que esperan sumar otros 
10 que lideran en la etapa 
final del recuento, deja un 
buen sabor de boca para 
esta coalición de fuerzas 
opositoras, para la que los 
sondeos pronosticaban 
una dura derrota.

El escenario de este mar-
tes es un giro nunca pre-
visto en las semanas y me-
ses previos a las elecciones 
de más de 6 semanas de 
duración, que comenzaron 
el pasado 19 de abril, con 
la mayoría de las encuestas 
y analistas vaticinando el 
ocaso de las fuerzas oposi-
toras en una escena domi-
nada por el BJP y la mesiá-
nica figura de Modi.

“Cuándo todos pensaban 
que la oposición no era ca-
paz de enfrentarse al par-
tido gobernante, lo han he-
cho excepcionalmente bien. 
El Partido del Congreso, 
por primera vez después de 
muchos años, está pasando 
la cifra de 200 escaños, 
y quizás 250. Junto a sus 
aliados está luchando codo 
con codo con el gobernante 
BJP”, dijo a Efe el analista 
político Gautam Lahari.

EFE

NUEVA DELHI



Como mínimo, entre 7 mil y 
11 mil palestinos deben ser 
evacuados de Gaza para ser 
atendidos y tratados fuera 
de la Franja, alertó la direc-
tora regional de la Organi-
zación Mundial de la Salud 
(OMS) para Medio Oriente, 
Hanan Balkhy.

“La comunidad interna-
cional debe ser consciente 
de que las necesidades son 
extremadamente complejas. 
Hay, por ejemplo, mucha 
gente mutilada, niños que 
requieren prótesis... situacio-
nes para las que la atención 
primaria no basta”, subrayó 
la doctora saudí en una 
rueda de prensa en Ginebra 
organizada por la Asociación 
de Corresponsales Acredita-
dos ante la ONU (ACANU).

En el cargo desde el 1 de 
febrero, Balkhy ha visitado 
la frontera egipcia con Ra-
fah, en el extremo sur de 
Gaza, e insistió en que la 
crisis sanitaria en la Franja 
continúa, agravada por las 
dificultades que imponen 
las autoridades israelíes 
para la entrada de ayuda en 
Gaza (la OMS no ha podido 
llevar asistencia en las dos 
últimas semanas).

“Los niveles de la ayuda 
humanitaria que llega a Gaza 
son enormemente insufi-
cientes, no podemos llevar la 

asistencia a la escala que se 
necesita, mientras Rafah su-
fre graves bombardeos”, ase-
guró Balkhy a los periodistas.

La directora regional ce-
lebró, por otro lado, la re-
ciente elevación del estatus 
de Palestina ante la OMS, 
que en su asamblea anual, la 
semana pasada, aprobó que 
el territorio tenga el estatus 
de miembro observador, lo 

que le permitirá participar 
en las deliberaciones de la 
agencia de la ONU, aunque 
aún sin derecho a voto.

“Palestina está mejor po-
sicionada para contribuir a 
los debates internacionales 
en materia de salud”, su-
brayó la responsable de la 
OMS, quien afirmó que la 
agencia comparte la necesi-
dad de que se aborde la so-

lución de los dos Estados y el 
progresivo reconocimiento 
de ese territorio como Es-
tado, algo a lo que se han 
sumado ya 146 países (los 
últimos han sido España, 
Noruega e Irlanda).

“La diplomacia ayuda a 
conseguir la paz y, cuando 
ésta se logre, espero que 
pronto, la dificultad a la hora 
de enviar ayuda sanitaria y 

servicios al pueblo palestino 
será menor”, afirmó. Como 
directora regional, también 
pidió mayor atención a otras 
crisis más “olvidadas” en la 
zona, caso de Siria, Afganis-
tán o Sudán. En este último 
país, Balkhy recordó que re-
giones como Darfur o Cor-
dofán han sufrido la destruc-
ción de 80 por ciento de sus 
infraestructuras sanitaria

El presidente de Argentina, 
Javier Milei, informó este 
martes que delegará en Goo-
gle la reforma del Estado 
que pretende llevar a cabo.

“Tuvimos una charla con 
la gente de Google, ellos tie-

nen un módulo para hacer 
la reforma del Estado pero 
con inteligencia artificial, 
así que vamos a estar avan-
zando en eso”, señaló Milei 
en un intercambio con pe-
riodistas en la Casa Rosada, 
sede del Ejecutivo   .

Durante su breve in-
tervención, el líder de La 
Libertad Avanza (ultrade-

recha), señaló que esta re-
forma pretende hacer más 
“eficiente” el Estado.

Durante un viaje que 
realizó la semana pasada a 
San Francisco, Estados Uni-
dos, el mandatario se reu-
nió con los directores ejecu-
tivos de Google, Sundar Pi-
chai; Apple, Timothy Cook, 
y Meta (empresa prohibida 

en Rusia por extremista), 
Mark Zuckerberg.

Tras esta quinta visita a 
Estados Unidos desde que 
fue electo mandatario en 
noviembre, Milei regresó al 
país y anunció que todavía 
tiene pendientes “3 mil 200 
reformas estructurales”.

“Vamos a utilizar la in-
teligencia artificial para 

simplificar los marcos 
normativos de Argentina”, 
comentó el jefe de Estado 
durante una entrevista 
con Radio Mitre.

El expresidente del Banco 
Central durante el Gobierno 
de Mauricio Macri, Fede-
rico Sturzenegger, estará al 
frente de un nuevo ministe-
rio abocado a esa tarea.

Javier Milei se apoyará en IA de Google para reformar en Argentina

SPUTNIK

BUENOS AIRES

Entre 7 mil y 11 mil heridos deben ser 
evacuados de la Franja de Gaza: OMS
La organización mundial pide seguir poniendo atención a otras crisis “olvidadas” 

en la zona como Siria, Afganistán, Somalia, Yemen o Sudán, que son catastróficas

EFE

GINEBRA

▲ Hanan Balkhy ha visitado la frontera egipcia con Rafah, en el extremo sur de Gaza, e insistió en que la crisis sanitaria en la 
Franja continúa, agravada por las dificultades que imponen las autoridades israelíes para la entrada de ayuda. Foto Reuters
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El partido de ultraderecha 
Interés Flamenco había pre-
parado una manifestación 
en los pintorescos campos 
al sur de Bruselas, antes de 
los cuatro días de elecciones 
de la Unión Europea que co-
mienzan el jueves. El objetivo 
estaba claro: lamentar cómo 
los agricultores perderían te-
rreno fértil a manos de lo que 
describen como ecologistas 
controladores que intentan 
convertirlas en una zona de 
bosque, acabando con el es-
tilo de vida tradicional.

También era otro ejem-
plo de cómo grupos popu-
listas y de ultraderecha de 
todo el bloque de 27 na-
ciones han convertido el 
campo en una herramienta.

En un último esfuerzo 
el martes, grupos agrícolas 
activistas de más de media 
docena de países se reunían 
en Bruselas en una demos-
tración de fuerza que espe-
raban acabara con el Pacto 
Verde Europeo, un acuerdo 
progresista, y mantuviera 
la influencia que agriculto-
res y ganaderos han tenido 
durante años a la hora de 
decidir qué se hace con la 
tierra. También ahí estaba 

claro el impacto de la ultra-
derecha, con representan-
tes de varios países de la UE 
en una protesta que reunió 
a cientos de tractores.

En la pequeña protesta de 
la semana pasada al sur de 
la capital, el agricultor Eduard 
Van Overstraeten refunfu-
ñaba que “como agricultor 
te han convertido en un nú-

mero”. De las 60 hectáreas 
donde antes cultivaba trigo, 
maíz y papas, dijo que se ha-
bía visto obligado a vender 
un cuarto —incluida su casa— 
para ayudar a formar un cin-
turón de bosques en torno a 
Bruselas, que se convertirá en 
un espacio natural continuado 
para mejorar la biodiversidad 
y combatir la polución.

Relatos similares de des-
contento, centrado en los lí-
mites al empleo de estiércol 
y pesticidas o en la obliga-
ción de mantener terrenos 
agrícolas como impolutos 
espacios naturales en bene-
ficio de aves y abejas —y a 
la larga, de la población en 
general— han hecho que esa 
influyente base electoral se 

desplace de los conservado-
res democristianos hacia los 
márgenes más a la derecha.

“Nadie nos defiende, de 
modo que otros tienen que 
llegar al poder”, dijo Van 
Overstraeten.

Y del mismo modo que un 
adinerado centro de estudios 
fundado por el autoprocla-
mado antiprogresista primer 
ministro de Hungría, Viktor 
Orbán, ayudó a organizar la 
manifestación del martes y 
otras previas en Bruselas, el 
pujante partido flamenco lo 
hace a nivel local.

“Buscan otro partido que 
traiga una historia creíble. 
Y esos somos nosotros”, dijo 
Klaas Slootmans, parlamen-
tario de Interés Flamenco. “Es 
de sentido común que hay 
que proteger a los agricultores 
y el suministro de alimentos”.

En el último año, los ar-
gumentos científicos han 
quedado en un segundo 
plano, relegados por el 
ruido en la calle.

Un detalle crucial es que los 
partidos de centro, en especial 
los democristianos, han empe-
zado a desviarse hacia la de-
recha tras meses de protestas 
constantes en todo el bloque. 
A menudo, cientos de tracto-
res bloquearon núcleos econó-
micos cruciales o muchas de 
las grandes ciudades europeas.

El jefe humanitario de la 
ONU, Martin Griffiths, que 
deja su cargo a finales de 
junio por razones de salud, 
lamentó este martes que se 
marcha con “un mundo peor” 
que cuando asumió el puesto 
tres años atrás, en 2021.

Griffiths aprovechó esta 
última comparecencia ante 
los periodistas en la sede de 
Naciones Unidas para in-
cidir en que, en un mundo 
atenazado por las divisiones 
geopolíticas, “la diplomacia 
humanitaria se ha visto obli-

gada a dar un paso al frente 
ante la ausencia de diploma-
cia política”, y que esto ha 
sucedido principalmente en 
los tres últimos años.

Pero eso ha tenido un 
precio, y es que “nunca, 
nunca hemos pedido a nues-
tra gente sobre el terreno 
asumir tantos riesgos, sea en 
Darfur, en Gaza o en Ucra-
nia; les estamos exigiendo 
hacer cada vez más, afron-
tar cada vez más riesgos, y lo 
hacemos en un momento en 
que todos estamos mirando 
(su trabajo)”, aseguró el di-
plomático británico.

Se refería a la cantidad 
de trabajadores humanita-

rios muertos en los últimos 
conflictos, principalmente 
en Gaza (224 según cifras 
de la ONU), sin que ni ahí 
ni en otros lugares esté ha-
biendo la mínima rendición 
de cuentas, una de las tareas 
que en su opinión quedan 
pendientes de cumplir por 
la comunidad internacional.

“Los trabajadores hu-
manitarios (hacen) un 
gran y heroico trabajo en 
el terreno, ayudando donde 
pueden, pero no son los 
salvadores”, recordó quien 
fuera Enviado Especial del 
Secretario General para 
Yemen, que subrayó que 
la carta fundacional de la 

ONU, nacida para librar al 
mundo de las guerras, no 
pedía tanto de ellos.

Griffiths lamentó tam-
bién que los conflictos más 
recientes van sumergiendo 
en el olvido a los que son más 
antiguos, desviando toda la 
atención hacia lo actual, y si 
Gaza ha relegado el interés 
por Ucrania, antes sucedió 
algo parecido con Afganis-
tán o con el Tigré (Etiopía).

Pero si hay una crisis ol-
vidada que está sucediendo 
ahora mismo con terribles 
consecuencias para los civiles 
-recordó Griffiths- es la de Su-
dán, donde la chispa saltó “bá-
sicamente porque dos hom-

bres querían resolver sus di-
ferencias” y ahora mismo esto 
ha conducido a 5 millones de 
personas al borde de la ham-
bruna, “una cifra que creo que 
no hemos visto jamás”.

Preguntado por qué men-
saje mandaría a su sucesor 
(aún desconocido), sostuvo 
que el trabajo humanitario 
debe dejar de enfocarse solo 
en responder a crisis y tratar 
más de la gestión de los pro-
blemas conocidos, además 
de que la acción en el terreno 
tiene que decidirse tomando 
en cuenta los intereses de 
las comunidades afectadas 
y no por decisiones políticas 
desde las capitales.

Jefe humanitario de la ONU lamenta dejar “un mundo peor”
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Los tractores vuelven a las calles de 
Europa con apoyo de la ultraderecha
AP
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▲ Este martes, grupos agrícolas activistas de más de media docena de países se reunieron en Bruselas en 
una demostración de fuerza que esperaban acabara con el Pacto Verde Europeo y mantuviera la influencia 
que agricultores y ganaderos han tenido durante años a la hora de decidir qué se hace con la tierra. Foto Ap
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¡BOMBA!

▲ Te’el k’iino’oba’ láayli’ kun u’uybil ooxol kex tumen ts’o’ok u kájaal u k’iinilo’ob ja’ajalil. Oochel Fernando Eloy

ANGÉLICA ENCISO L

Tu jo’oloj ka’ap’éel winal 
káajak u k’iinilo’ob tu’ux 
táan u jach táaj beetik 
ooxol tu péetlu’umilo’ob 
Méxicoe’, ts’o’ok u píitmáan 
le beyka’aj yáax jeets’el u 
maas jach ooxolil u’uya’an 
te’el kaajo’obo’; ts’o’okole’ 
táan u yila’ale’ junioe’ 
láayli’ beetik jach chokoj 
k’iinil kun jmáan.

Yóok’olal u k’iinilo’ob 
tu’ux táan xan u jach 
t’áabal k’áak’ te’el 
k’áaxo’obo’, te’el ja’aba’ 
ts’o’ok u náakal 4 mil 
650 u p’éel tu’ux eelja’an 
ba’al yéetel ts’o’ok u 
k’askúuntik 352 mil 
928 ektaareasil; ti’ le 
je’elo’obo’ 51 mil 680e’ u 
k’áaxilo’ob Guerrero. 

U kúuchil Meteorede’ 
táan u yilike’ u winalil 
junioe’ tu káajal yéetel u 
jach p’íitil cháak. Beyxan tu 
ya’alaje’, láayli’ kun u’uybil 
ooxol yóok’ol 45 grados 
Celsius tu péetlu’umilo’ob: 
Sinaloa, Guerrero, Nuevo 
León, Tamaulipas, San Luis 

Potosí, Veracruz, Tabasco, 
Campeche yéetel Yucatán.

U kúuchil Servicio 
Metereológico Nacionale’ 
tu ya’alaj u yáax k’a’amkach 
cháakil le k’iino’oba’ yaan u 
yáalka’ab yóok’ol u Gofoil 
Tehuantepec ti’al u k’uchul 
tu jáal ja’ilo’ob Guerrero, lo 
beetike’ ma’ xaan ka k’áaxak 
ja’ te’el noojol-noojol lak’in u 
noj lu’umil México. 

Beey túuno’, Comisión 
Nacional Forestal (Conafor) 
tu ts’áaj k’ajóoltbile’ tu 
winalil enero tak tu k’iinil 23 
ti’ mayoe’, yaan 4 mil 650 u 
p’éel tu’ux jt’áab k’áak’ ti’ u 
32 u p’éel péetlu’umilo’ob 
México, ts’o’oke’ lelo’ tu 
beetaj u k’astal 352 mil 928 
ektaareas.

Tu tsolaje’ péetlu’umo’ob 
tu’ux maas jach u’uya’ab u 
yajil tóoke’: Oaxaca, Jalisco, 
Guerrero, Chiapas, estado 
de México, Durango, 
Sinaloa, Michoacán, Nayarit 
yéetel Puebla, tu’ux yanchaj 
u 85 por sientoil tuláakal le 
k’áak’ t’áabo’.  

Junioe’ tu bin u káajal 
yéetel jump’íit ja’ 
ts’o’oke’ láayli’ jach 
ooxole’, ku ya’alik 
ajxaak’al máako’ob
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